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La Coordinación de Seguridad Universitaria, espera que en este ciclo 
escolar, estudiantes y comunidad universitaria en general cuenten con su 
identificación (gafete o credencial otorgadas por las instancias adecuadas), 

para que el acceso a los planteles educativos de la red universitaria sea 
realizado con mayor seguridad. 
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La Encuesta estatal sobre calidad de vida, bienestar y 
felicidad en Jalisco, realizada por la Universidad de 
Guadalajara, revela que 90 por ciento de los encues-
tados manifiesta ser “muy” o “algo feliz”. 

“La idea de felicidad de los países más pobres está ba-
sada en la familia y no tanto en la superación o logros 
personales”, señala el responsable de la investigación. 
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muchas palabras, pocos 
resultados

La probabilidad de homicidios es 
más alta en Colotlán o en la Costa 
sur de Jalisco que en Guadalajara, 
revelan estudios realizados por 
investigadores del CUCS.
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Dra. María Guadalupe García Alcaraz

L
a reforma integral a la educación secundaria es una tarea 
urgente y necesaria. El carácter obligatorio de este nivel 
educativo se relaciona con la necesidad de elevar el nivel 

de escolaridad de los mexicanos y con el compromiso de lograr 
una formación integral que sea sustancial para quienes no logren 
continuar sus estudios y sirva de basamento sólido para quienes 
los continúen. Los retos de la reforma son: ampliar la cobertura 
mediante un modelo flexible; mejorar los índices de permanencia 
y equidad; articular la escuela secundaria a los niveles educativos 
que la preceden y que le siguen; hacer de la educación secundaria 
un proceso de enseñanza y aprendizaje pertinente, y mejorar los 
logros educativos.  
 Son tres las dimensiones problemáticas que sirven de plataforma 
para impulsar la reforma: lo inoperante que resulta el funcionamiento 
de las escuelas, el carácter fragmentario y excesivamente disciplinar 
de la formación que se imparte y el aislamiento y saturación que 
caracteriza el trabajo docente. En atención a lo anterior, la reforma 
busca reorganizar la gestión escolar; reformar el plan de estudios  y  
transformar el trabajo docente mediante la formación permanente 
y el trabajo colegiado.
 A pesar de estos buenos propósitos, la construcción de la 
propuesta de reforma ha seguido un camino poco afortunado: 
una escasa o nula consulta con investigadores educativos y con 
especialistas en currículo y en formación docente; un diagnóstico 
centrado en indicadores que no permiten profundizar en aspectos 
sustanciales de la problemática del nivel; una consulta esquemática 
y apresurada con los docentes; flujos de información intermitentes 
y verticales entre las autoridades de la SEP y las dependencias 
estatales encargadas de los servicios educativos y, finalmente, 
una propuesta de reforma curricular reiterativa, apresurada, sin 
fundamentación pedagógica clara y con cortes en las asignaturas 
y contenidos que obedecen a criterios técnicos y eficientistas y 
poco a argumentos pedagógicos, disciplinares o de construcción 
curricular.
 En este marco, la atención social – sobre todo de los medios 
de comunicación- se ha centrado en aspectos aislados, aunque 
importantes de la reforma: la reducción de asignaturas de 34 a 21, el 
recorte de horas de enseñanza para las ciencias naturales y sociales 
y la ausencia de determinados contenidos (específicamente en el 
programa de historia). 
 La discusión debe de contemplar no solo los aspectos 
anteriores, sino también la propuesta en su conjunto. Por 
ejemplo, poco o nada se ha discutido y reflexionado en torno a las 
implicaciones que conlleva el modificar los modos de operación 
de las escuelas secundarias, lo cual significaría que los directores 
mostraran un liderazgo no solo político, sino pedagógico, y que 
contaran con las herramientas necesarias para conducir procesos 

colegiados y de participación social ¿Tienen los directores interés 
por estos cambios y las  competencias que ello implica? Por otro 
lado, la idea de modificar las cargas horarias de los maestros, de 
modo que cuenten con tiempo para el trabajo pedagógico y la 
organización del trabajo docente, demandará una descarga de 
horas frente a grupo. Esto no es un asunto sencillo, pues entrañará 
un mayor presupuesto para contratar nuevos maestros que cubran 
los espacios laborales liberados a partir de la reorganización del 
trabajo docente. 
 Ampliar los foros de discusión en torno a la reforma curricular 
con la participación de expertos y de los actores educativos, puede 
no sólo retroalimentar el debate, sino sensibilizar a estos últimos y 
prepararlos para construir e instrumentar una reforma con mayores 
probabilidades de éxito. 

*Departamento de Estudios en Educación del 
Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades.
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Reflexiones en torno a la Reforma 
Integral en la Educación Secundaria
A pesar de los buenos propósitos para la reforma, la construcción de la propuesta 

ha seguido un camino poco afortunado: una escasa o nula consulta con 
investigadores educativos y con especialistas en currículo y en formación docente; 

una consulta esquemática y apresurada con los docentes; y, una propuesta de 
reforma curricular reiterativa, apresurada, sin fundamentación pedagógica clara.

Cartón
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REQUERIMOS MÁS 
ARTÍCULOS DE ANÁLISIS

Soy un exestudiante de física, del CUCEI, y 
ahora estoy cursando un posgrado en Esta-
dos Unidos. Gracias a internet puedo leer los 
artículos interesantes de Gaceta Universitaria. 
Sin embargo, me ha preocupado la reciente 
aparición de textos carentes de análisis y que 
terminan por mal informar a la gente. A con-
tinuación comentaré dos ejemplos.
 Hace poco publicaron un artículo acerca 
de la situación en Haití, cuyo autor sigue 
la misma línea de propaganda informática 
oficial. Es decir, hubo un alzamiento popu-
lar contra el régimen del corrupto Arístide, 
etcétera. 
 El citado texto no ofrece evidencia de 
esto, ni EU aportó pruebas al respecto. En 
cambio, está demostrado que Norteamérica 
planeó desde el 2000, la estrangulación del 
régimen de la familia Lavalas, y de que en-
trenó escuadrones de la muerte compuestos 
por exconvictos del régimen dictatorial de 
Duvalier (como Phillipe Guy).
 Desde 2000, USA bloqueó préstamos por 
500 millones de dólares a la ya empobrecida 
Haití, mientras que en septiembre del año 
pasado envió un cargamento de tres mil 500 
armas a la República Dominicana. 

Esta información y su análisis jamás llegaron 
a los lectores de Gaceta Universitaria, quienes 
siguen en la concepción, por lo menos limita-
da, si no errónea, mencionada arriba.
 Las personas siguen desapareciendo en 
la Haití “liberada”, donde instalaron una 
democracia estilo Estados Unidos. Una de las 
primeras cosas realizadas por ese gobierno 
que impuso la Unión americana fue subir el 
precio del arroz, sin mencionar que esperan las 
privatizaciones de las compañías nacionales.
 Otro artículo que me preocupa apareció 
en Gaceta Universitaria número 355, en su 
página dos. Contiene información sobre 
la reforma del IMSS, que en realidad hace 
propaganda en contra de los sindicatos. 
Es cierto que muchos no trabajan y que solo 
viven del sistema, pero no es válido generali-
zar y refugiarse en los prejuicios de las perso-
nas para seguir una agenda pendiente. Como 
dijo Eduardo Sojo: “Esta agenda ni siquiera 
viene de Fox, sino de los empresarios (que 
nunca van al IMSS) y del Banco mundial, 
como está bien documentado”.
 Hablar de privilegios cuando, en relación 
con la administración pasada, los gastos 
administrativos de Fox aumentaron cuatro 
veces, en una lógica torcida, es manipular 
a la sociedad. No está claro que exista un 
beneficio para el IMSS, aunque sí los habrá 
para las afores, cuyos dueños son Citigroup, 
HSCS o BBVA, todos extranjeros.
 Ahora podremos sentirnos mejor, pues 
todos tenemos las mismas pensiones de mi-
seria, carecemos de prestaciones y condicio-
nes laborales adecuadas, además de no tener 
sindicatos. Ya nadie es privilegiado, excepto 
los del IPAB o Repsol (que fue demandada 
en México).
 Está claro que esas modificaciones no 
obedecen a las buenas intenciones de Fox, y 
menos a las de los empresarios. 
 En fin. Es mi humilde opinión. Me gus-
taría ver más ideas y análisis en Gaceta, en 
especial sobre estos temas importantes. La 
cuestión no radica en atender los casos par-
ticulares, como la situación del IMSS, ni en 

QUE AL CABO YO SOLO 
QUIERO EL “PAPELITO”

El viernes 30 de julio tomé la Gaceta 
Universitaria (número 355). En la página 
10 me topé con un artículo sobre la mer-
cantilización de la educación, el cual no 
me sorprendió en lo más mínimo. Sin 
embargo, al dar vuelta a las páginas el 
fenómeno me salió al paso. 
 Páginas y páginas y páginas repletas 
de la más vil mercantilización educativa: 
centros internacionales de enseñanza 
avanzada, técnicos profesionales en seis 
meses, institutos mundiales del tercer 
milenio, inversiones de dos horas para 
el futuro, escuelas superiores del espacio 
interestelar, bachilleratos incorporados 
a la secretaría de educación universal, 
estudios especializados para enfrentar 
la sociedad globalizada, etcétera. Todas 
llenas de rostros luminosos y felices que 
me hicieron pensar en un nuevo Rena-
cimiento, o bien en la vieja imbecilidad 
humana. 
 Estoy altamente sorprendido. Tantos 
rostros de felicidad llenan mi alma de 
angustia: ¿qué pasa con la educación? 
 No hay dudas para quien no tiene 
dudas, pero yo dudo que la mercantili-
zación de la educación no sea un jugoso 
negocio. Si antes se expedían bulas para 
garantizar el cielo, hoy venden diplomas, 
y de cualquier forma te quedas en el 
infierno.
 Es una “cuestión moral”, dice Gaceta 
en el artículo antes citado, pero ¿alguien 
sabe cuántas ganancias  dejan esos es-
pacios que exhiben tanta inmoralidad? 
¿Es acaso piedad hacia tantos aspirantes 
rechazados lo que los mueve a mercanti-
lizar la educación que no pueden ofrecer? 
¿Doble moral?
 Al ver Gaceta Universitaria no deja de 
asombrarme el gran número de oportuni-
dades para quienes no fueron admitidos 
en la Universidad de Guadalajara: ¿habrá 

más oportunidades para lo que sí fueron 
aceptados? 
 Yo estuve en la UdeG y todavía recuer-
do la voz de un encumbrado maestro que 
decía que lo mejor que podíamos hacer por 
nosotros mismos era salir del país: ¡tanta 
fe le tenía a su institución! ¿O será que es 
mejor deshacerse de la competencia cuanto 
antes?
 En el mercado del futuro a plazos, la 
educación está abierta (y a distancia), pero 
la cultura no te entra ni con un papelito ni 
con internet.

J. Galileo C. Alcázar.

denunciar como locos los “privilegios” de 
doctores y enfermeras, sino en apreciar el 
contexto, la imagen global. 
 Cordiales saludos.

Benjamín Muñoz.

FEU EN CONTRA DE LA 
REPRESIÓN

La Federación de Estudiantes Univer-
sitarios externa su rechazo a los hechos 
ocurridos durante la III Cumbre de Amé-
rica latina y el Caribe-Unión Europea, así 
como a la postura represiva y autoritaria 
del gobierno estatal, que no permite el 
derecho a la libre asociación y manifes-
tación, lo cual atenta contra los derechos 
humanos más elementales.
 Las detenciones ilegales, los actos de 
tortura y vejaciones cometidas por elemen-
tos de la Dirección de Seguridad Pública 
deben ser investigados y castigados. La 
sociedad debe señalar el partidismo del 
que los regidores del Partido Acción Na-
cional han hecho gala, atentando en contra 
de nuestras garantías, al votar en contra de 
la iniciativa presentada en al ayuntamiento 
de Guadalajara para crear una comisión 
especial en la que fueran investigados los 
acontecimientos del 28 de mayo.
 Exhortamos al señor gobernador a 
considerar el informe y las propuestas que 
emitió la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos (CNDH), así como a respetar la 
legalidad, sin rehuir el dialogo y el debate 
propuesto por Luis Soberanes, director de 
la CNDH. 
 Mandamos un claro mensaje al señor 
procurador para que en vez de felicitar a las 
fuerzas policíacas por el abuso de autoridad 
cometido, rectifique su postura y castigue a 
los responsables de estos incidentes.

Carlos Corona Martín del Campo,
candidato de unidad de la FEU.
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Mensaje del licenciado José Trinidad Padilla López, 
Rector general de la Universidad de Guadalajara, en el inicio del ciclo escolar 2004 B, el 

lunes 23 de agosto de 2004

E 
n ocasión de la apertura del ciclo escolar 
correspondiente al calendario 2004 B de 
la red universitaria en Jalisco, me da 

mucho gusto dirigirme a nuestra comunidad 
para brindarle la más cordial bienvenida en 
este inicio de actividades. 
 En primera instancia quiero felicitar a 
los más de 34 mil jóvenes que gracias a su 
esfuerzo y empeño ingresan al nivel medio 
superior o superior en los distintos centros 
universitarios y preparatorias de la red. El 
lugar que ahora ocupan es un privilegio que 
muchos buscaron obtener; hoy son ustedes a 
quienes les toca responder con dedicación y 
entrega al estudio, a esta institución bicente-
naria, cuya historia se ha caracterizado por 
la incesante búsqueda de la continuidad en 
el esfuerzo de pensar y trabajar por la edu-
cación superior de Jalisco; se han integrado a 
una casa de estudios reconocida  en México, 
pues es la más importante de la zona centro 
occidente del país y en estos últimos años, 
convertida en red, ha visto consolidados sus 
objetivos, sus metas y las estrategias para 
lograrlos. 
 Incorporarse a esta comunidad universi-
taria significa ser depositarios de la respon-
sabilidad de aprovechar los tiempos, los es-
pacios y los esfuerzos que personal directivo, 
administrativo y docente de la Universidad 
les brindan para aprender y contribuir al 
desarrollo de nuestro entorno más próximo. 
Es también un orgullo compartido con todos 
los grandes hombres que han dejado en esta 
institución lo mejor de sí y que han hecho va-
liosas contribuciones a la ciencia y a la cultura 
con su ejemplar desempeño. 
 Saludo  también a todos los miembros de 
nuestra planta académica que se reintegran a 
las labores de docencia e investigación en este 
ciclo escolar, así como al personal adminis-
trativo en el que descansa el funcionamiento 
efectivo de la gestión universitaria en todo el 
estado de Jalisco.
 Es este un buen momento para refrendar 
compromisos y emprender con nuestro traba-
jo responsable, generoso y eficaz las acciones 
requeridas para mejorar los servicios edu-
cativos que ofrecemos, que no dudamos se 
reflejarán en las aulas y espacios del entorno 
académico y laboral de nuestra casa univer-
sitaria.
 Así, después de un periodo vacacional de 
verano, los universitarios nos disponemos a 
reanudar nuestras labores con recobrada ener-
gía, ocasión propicia para compartir con toda 
la comunidad de la red universitaria algunas 
reflexiones en torno al balance de las acciones 
emprendidas en este 2004.
 Al cumplir 10 años de la puesta en marcha 
de la red universitaria de Jalisco, observamos 
que su operación y crecimiento se han dado 
como respuesta a las propias demandas de 

las regiones y sus habitantes. Paralelamente, 
estos requerimientos se han venido cum-
pliendo a través del esfuerzo en común con 
las reformas universitarias pertinentes, para 
empatarse con las exigencias actuales del 
contexto educativo en el ámbito mundial.
 La adopción del modelo departamental, 
la creación de centros universitarios temáti-
cos y regionales, la integración de cuerpos 
de investigación, el uso de las tecnologías 
del aprendizaje, la innovación educativa, así 
como las acciones para extender las vías hacia 
la internacionalización, son los principales 
cambios que hemos adoptado para ofrecer 
una Universidad de alcances cada vez más 
altos, con mejores oportunidades de estudio 
y dirigida hacia todos los niveles socioeconó-
micos.
 Plantear la universidad hoy, es repensar 
su historicidad y el complejo de relaciones y 
procedimientos que tejen su interacción y or-
ganización, su trascendencia y su aportación 
al desarrollo de la sociedad en su conjunto. 
La Universidad de Guadalajara hoy se ha 
convertido en la institución de educación 
pública de mayor importancia e incidencia 
en el estado de Jalisco. 
 Ello nos compromete a responder con 
logros tangibles a la confianza que la sociedad 
jalisciense ha depositado en cada uno de noso-
tros. Es tarea común la renovación de  metas 
y objetivos para que de acuerdo con los seis 
ejes estratégicos del Plan de desarrollo insti-
tucional (PDI) llevemos a cabo una evaluación 
de la eficacia operativa de nuestra estructura 
y la funcionalidad de las formas de gestión 
respecto de las necesidades de desarrollo 
académico. 
 Es necesario que nuestras acciones, pro-
gramas y proyectos se ajusten de manera 
precisa a los propósitos de nuestra visión 

2010, para que de esta forma se concrete la 
modernización universitaria que promove-
mos en la presente administración.
 Nos reformamos para responder a las ex-
pectativas que el entorno social y económico 
nos impele a cumplir, y en esta transforma-
ción, la calidad y la pertinencia de los procesos 
innovadores de aprendizaje, investigación y 
extensión son los imperativos para las futuras 
acciones que emprendamos.
 En este año hemos dado pasos importan-
tes hacia la consecución de las metas plantea-
das. Ahora contamos, entre otros avances, con 
un Reglamento de posgrados que permitirá 
ordenar y adecuar nuestra oferta académica 
en este nivel, anteponiendo la calidad y el 
rigor académico y científico a  los demás 
criterios.
 También hemos creado el Consejo técnico 
de finanzas, integrado por los coordinadores 
del área en cada uno de los centros, campus 
universitarios y el Sistema de Educación 
Media Superior (SEMS); este será el órgano 
responsable de determinar los criterios para 
la entrega y comprobación de los recursos. 
Con ello estamos dando un gran paso para 
transparentar nuestras tareas, con base en el 
compromiso contraído con los universitarios 
y la sociedad.
 Apostamos a la práctica de una política 
de rendición de cuentas claras, para respon-
der públicamente por cada una de nuestras  
acciones  e informar de manera exacta y 
transparente  del manejo de los recursos 
financieros y de los productos académicos 
científicos y culturales derivados de nuestro 
trabajo cotidiano.
 También hemos puesto especial atención a 
los programas de formación de profesores, ca-
pacitación del personal administrativo, difu-
sión cultural, servicios y apoyos académicos, 

así como al desarrollo de infraestructura física 
para el deporte, con el propósito de brindar a 
estudiantes y profesores las condiciones ópti-
mas para que puedan realizar sus actividades 
institucionales debidamente apoyados.
 Contamos con una amplia oferta de 
programas académicos escolarizados, semies- 
colarizados, abiertos y a distancia. De esta 
manera otorgamos a cada uno de los alumnos 
y profesores la diversidad de condiciones para 
su desarrollo. 
 Hemos ampliado la cobertura educativa 
para dar oportunidad a los jóvenes que de-
mandan un lugar en la Universidad de Gua-
dalajara, con el propósito claro de mantener la 
calidad educativa sin restringir la matrícula. 
 En la actualidad los universitarios tenemos 
acceso a más alternativas para complementar 
nuestra formación, derivadas de las nuevas 
tecnologías de la comunicación e información, 
importantes herramientas para apoyar los pro-
cesos de aprendizaje. Es necesario utilizar estos 
recursos de manera programada y en torno a 
objetivos concretos, para que se conviertan en 
un verdadero apoyo didáctico.
 Aprovechar toda la capacidad instalada 
en la red universitaria, las bibliotecas y bases 
de datos digitales, así como los recursos hu-
manos con los que contamos, es fundamental 
para hacer de nuestra estancia cotidiana en la 
Universidad una experiencia de aprendizaje 
y comunicación cada vez más significativa y 
productiva. 
 Compañeros estudiantes, profesores, 
directivos y administrativos:
 Los universitarios tenemos la convicción 
de que una Casa de Estudios como la nuestra 
no debe limitarse a responder pasivamente a 
los cambios del entorno, sino incrementar su 
capacidad de adaptación, contribuir a mode-
lar el ámbito social y a dar sentido y dirección 
a las tendencias de la época. 
 Es por eso que ahora los convoco a una 
reflexión profunda, que conduzca a la elabo-
ración de propuestas que permitan consolidar 
logros, y hacer uso de la crítica, responsable y 
propositiva como nuestro mejor instrumento 
de aprendizaje y de evaluación.
 Los invito a comenzar este ciclo escolar con 
nuevos bríos e ímpetu para seguir abonando 
a la producción y aplicación de conocimientos 
pertinentes para el desarrollo, a promover la 
formación de profesionales competentes y 
creativos con alto sentido de responsabilidad 
y civilidad, a estimular la promoción cultural 
y artística, conscientes de que estas actividades 
constituyen el fundamento para el enriqueci-
miento individual y colectivo.
 Trabajando por objetivos comunes con-
tinuaremos construyendo una Universidad 
más fuerte, abierta, inclusiva, democrática y 
con excelencia académica.
 Bienvenidos y muchas gracias.
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Hace 10 años se puso en marcha la red universitaria de Jalisco
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Economía
No importa el salario ni cuánto invierten en su 
sostenimiento, cada día más mexicanos cuentan con 
teléfono móvil. Especialista del CUCEA afirma que 
resulta extraño y curioso observar cómo personas con 
ingresos de 440 pesos semanales, tienen un celular. 
Incluso en colonias como San Miguel de Huentitán, 
cuya población padece de desnutrición, sus pobladores 
poseen uno.

Sociedad
La probabilidad que tiene una persona de morir 
asesinada es más alta en Colotlán o en la Costa 
Sur de Jalisco que en Guadalajara, según revelan 
investigadores del Centro Universitario de Ciencias 
de la Salud. El estudio “Variaciones regionales de la 
mortalidad por homicidios en Jalisco”, señala que 
existe un exceso de homicidios en los estratos más 
pobres del estado.

Ecología
El lago de Chapala podría alcanzar su mayor 
recuperación de los últimos años, si continúa el buen 
temporal de lluvias, aseguraron investigadores del 
Instituto de Astronomía y Meteorología de la UdeG. 
De seguir las actuales cantidades de lluvia, el vaso 
lacustre podría tener más de 6 mil 500 millones de 
metros cúbicos a finales de septiembre y principios 
de octubre.

¿Quién 
no tiene 
un celular?
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Sociedad

Jaliscienses, con carencias, pero felices 
Mariana González

L 
a mayoría de los jaliscienses se 
considera feliz con la vida que lleva 
y solo una décima parte no comparte 

dicho sentimiento. Estas son las conclusiones 
de la Encuesta estatal sobre calidad de 
vida, bienestar y felicidad en Jalisco, cuyos 
resultados fueron dados a conocer por el 
Centro Universitario de Ciencias Sociales y 
Humanidades.
 El estudio, que contó con el apoyo del 
Centro de Estudios de Opinión y el Centro de 
Estudios Estratégicos para el Desarrollo, de la 
UdeG, revela que el 90 por ciento de los encues-
tados manifestó ser “muy” o “algo feliz”.
 Los habitantes de Jalisco han alcanzado la 
felicidad al cubrir sus necesidades y aspiracio-
nes económicas (39.5 por ciento), estar bien y 
en paz con sus seres queridos (24 por ciento), 
estar en armonía consigo mismos (13) y tener 
comunión espiritual con Dios (6.6).
 El responsable de la investigación, el 
director de la División de Estudios Políticos 
y Sociales, Marco Antonio Cortés Guardado, 
puntualizó que esta actitud “más que 
conformista, refleja la capacidad de las 
personas para disfrutar lo que poseen y 
sacarle el mayor jugo posible”.
 Esto confirma los resultados de la 
encuesta mundial de valores, en la que los 10 

personales están alejadas de la labor que des-
empeña, en tanto que 23 por ciento confesó 
que se esfuerza en su trabajo solo si el salario 
“vale la pena”, datos que reflejan la poca 
cultura laboral entre los jaliscienses, pues 
consiguen un empleo únicamente para cubrir 
sus necesidades, señaló Cortés Guardado.
 Los habitantes de esta entidad muestran 
un alto grado de satisfacción con el lugar 
donde viven: 66 por ciento no cambiaría su 
sitio de residencia, 83 por ciento posee una 
buena opinión de las personas que habitan 
en su entorno y el 38.5 por ciento asegura que 
no le hace falta nada en su casa para vivir 
mejor.
 Más de 63 por ciento de la población ha 
realizado estudios de primaria y secundaria 
y 28 por ciento cursó hasta preparatoria o una 
carrera universitaria. No obstante, casi una 
cuarta parte opina que “no tiene necesidad ni 
presiones” para elevar su nivel de estudios, 
mientras que 45 de cada cien afirman estar 
inconformes con su escolaridad y desean 
seguir estudiando, pero la obligación de 
trabajar se los impide.
 Otro de los resultados del estudio señala 
que, en comparación con regiones como la 
sierra occidental, el sur y norte de Jalisco, 
la zona metropolitana de Guadalajara es la 
población con el menor grado de bienestar 
y satisfacción. 

primeros lugares en el índice de felicidad de 
sus habitantes corresponden a naciones poco 
desarrolladas, como Nigeria, la cual ocupa 
el primer lugar, seguida de la República de 
Tanzania, México, Venezuela y El Salvador, 
entre otros.
 “La idea de felicidad de los países más po-
bres está basada en la familia y no tanto en la 
superación o logros personales, como ocurre 

en Estados Unidos, por ejemplo, en donde 
quizás el nivel de satisfacción sea mayor”.
 De los más de dos mil 500 entrevistados, 
53 por ciento cuenta con un trabajo remu-
nerado. Sin embargo, casi la mitad afirma 
estar “completamente insatisfecho” con su 
ingreso económico y 44 por ciento trabaja por 
necesidad y dejaría de hacerlo si pudiera. 
 Para el 40 por ciento sus aspiraciones 
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La mayoría de los jaliscienses se considera feliz con la vida que lleva

Andrés Valdez Zepeda*

El cuarto informe de gobierno 
del presidente Vicente Fox pasará 
a la historia como un ejercicio 
protocolario más, en el que no se 
esperan cambios sustanciales ni 
en su formato de presentación, 
ni anuncios espectaculares sobre 
resultados en la administración 
pública federal. De hecho, el 
presidente difícilmente podrá 
convencer a la nación de que 
efectivamente ha habido un 
cambio y este ha sido en beneficio 
de las grandes mayorías del país.
 Cinco hechos habrá de enmarcar 
la presentación de este informe, 
a dos años de que concluya el 
sexenio del “cambio”.
 Primero: la existencia de una 
sucesión presidencial adelantada, 

en la que el presidente poco tiene 
qué decir al respecto, ya que fue 
él mismo quien inició este tipo 
de prácticas, por lo que no tiene 
la más mínima autoridad moral, 
ni credibilidad necesaria para 
llamar a los actores políticos a la 
cordura y al respeto de los tiempos 
como lo marcan los calendarios 
electorales establecidos en la ley. 
Este adelanto afecta el desarrollo 
del país y paraliza varias de las 
iniciativas que pudieran incidir 
en el desarrollo nacional.
 Segundo: el cuarto informe 
será presentado en un ambiente 
de enrarecimiento político, en que 
las principales fuerzas políticas 
están confrontadas y, muchas de 
ellas se sienten agredidas por la 
misma institución presidencial. 
De hecho, la confrontación se 

ha generalizado, ya que no es  
solo entre Andrés Manuel López 
Obrador y el presidente Fox, 
sino del presidente con el PRD, 
con el PRI y con diversas fuerzas 
políticas del país. 
 Tercero: el informe de Fox se 
presenta después de la mediocre 
y vergonzosa actuación de la 
delegación mexicana deportiva 
en las olimpiadas de Atenas, lo 
que refleja la grave situación que 
priva en materia deportiva en 
el país, ya que, salvo honrosas 
excepciones, éstas mostraron 
el verdadero rostro y la pobre 
calidad competitiva del deporte 
nacional, lo que de una u otra forma 
enturbiará el espíritu triunfalista 
con el que tradicionalmente se han 
presentado los informes. 
 Cuarto: Fox no ha cumplido 

la mayoría de las  promesas de 
campaña, como el crecimiento 
económico del PIB a un siete por 
ciento, el combate a la delincuencia 
o la creación de empleos, por 
señalar algunos. Ciertamente, las 
condiciones económicas del país 
han mejorado, especialmente este 
año, pero estas han sido producto 
más del incremento de los precios 
del petróleo, el aumento de 
las remesas de los emigrantes 
mexicanos y de la recuperación 
económica en Estados Unidos, 
que de las acciones y políticas 
impulsadas por su gobierno.
 Quinto: el presidente Fox 
presentará su informe con grandes 
bajas en su “gabinetazo,“ ya que 
varios secretarios y personajes 
importantes de la política lo han 
abandonado, como es el caso de 

Porfirio Muñoz Ledo, Adolfo 
Aguilar Zínser, Jorge Castañeda, 
Alejandro Gertz Manero y su 
propio secretario particular, 
Arturo Madrazo, entre otros.  
 Finalmente, como ha pasado en 
otros informes, lo que se espera son 
más bien palabras, justificaciones, 
promesas  y  dec larac iones 
rimbombantes, incluso, si se quiere, 
un recuento de daños,  mas no un 
informe de resultados concretos 
que beneficien a la mayoría de los 
mexicanos.

* Andrés Valdez Zepeda es 
catedrático del CUCEA y miembro 
del Comité de selección de becas 
Fulbright- García Robles, de 
la Comisión México-Estados 
Unidos para el intercambio 
educativo y cultural. 

El cuarto informe de Fox: 
muchas palabras, pocos resultados
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Juan Carrillo Armenta
juafaracarrillo@hotmail.com

La probabilidad que tiene una persona de 
morir asesinada es más alta en Colotlán o en 
la Costa Sur de Jalisco que en Guadalajara, 
según revelan investigadores de la máxima 
casa de estudios de Jalisco.
 El estudio “Variaciones regionales de la 
mortalidad por homicidios en Jalisco, México”, 
realizado por la Universidad de Guadalajara, 

muestra que los municipios de Jalisco ubicados 
en el estrato de bienestar más bajo presentan una 
tasa de mortalidad por homicidios significati-
vamente más elevada y que hay una evidente 
sobremortalidad masculina por esta causa.
 “Los estudios que hemos hecho revelan 
que existe un exceso de homicidios en los es-
tratos más pobres del estado o cuyos niveles 
de bienestar son menores”, señala uno de los 
autores, el doctor Guillermo Julián González 
Pérez, investigador del Centro de estudios en 
salud, población y desarrollo humano, del 
Centro Universitario de Ciencias de la Salud 
(CUCS), de la Universidad de Guadalajara.

HOMBRES, LOS MÁS 
VULNERABLES

El estudio revela que en las regiones con 
el mayor índice de homicidios, la tasa de 
hombres asesinados es también la más ele-
vada en los tres periodos. Destaca la región 
5 (Sureste), con tasas superiores a 50 por cien 
mil (en 1989-1991 y 1994-1996).
 En cambio, en la región 10 (Sierra oc-
cidental) no se registraron feminicidios en 

1994-1996 y 1999-2000, y en la región 8 (Costa 
Sur) aparecen tasas bajas de feminicidios 
en 1989-1991 y 1994-1996. Ambas regiones 
cuentan con altas tasas de homicidios mas-
culinos. Es decir, que en estas regiones se 
aprecia la mayor sobremortalidad masculina 
del estado.
 El estudio, en el que también participaron 
María Guadalupe Vega López, Armando 
Muñoz de la Torre, Ana Valle Barbosa, Carlos 
Cabrera Pivaral y Pedro Quintero Vega, se-
ñala que los datos antes descritos “implican 
tareas y desafíos para la salud pública y para 
los organismos encargados de preservar la 
ley y el orden. Entre ellos la necesidad de 
implementar políticas intersectoriales dife-
renciadas, que tomen en consideración las 
particularidades que rodean al homicidio y 
crimen violento en Jalisco”.

Pablo Navarrete Gutiérrez*

Un régimen auténticamente democrático 
no se puede concebir sin el cabal respeto a 
los derechos humanos; por ello, bajo nin-
gún supuesto o argumento pueden vio-
larse o desconocerse; hacerlo implicaría 
abrir las puertas al abuso del poder y a la 
arbitrariedad y, por consiguiente, atentar 
contra nuestra aún frágil democracia.
 Frente a los acontecimientos del 28 de 
mayo pasado en nuestra ciudad, con motivo 
de la III Cumbre América latina y el Caribe-
Unión Europea, actuamos con firmeza y 
oportunidad, en estricto cumplimiento a la 
función que el legislador nos ha encomen-
dado: proteger los derechos humanos de los 
habitantes de Jalisco.
 La manifestamos en el pronunciamiento 
del 3 de junio, y hoy lo reiteramos: conde-
namos cualquier acto de violencia, venga 
de donde venga, y también que pretendan 
resolver unos conflictos cometiendo otros.
 En nuestra intervención en los hechos, 
conocimos preocupantes manifestaciones de 
presuntos actos de tortura y otros tratos veja-
torios cometidos en contra de algunos dete-
nidos; para que éstos cesaran de inmediato, 
solicitamos de manera oral y por escrito a 
funcionarios de la Secretaría de Seguridad 
Pública, Prevención y Readaptación Social 
y del gobierno del estado, que suspendie-
ran la incomunicación de los detenidos, se 
resolvieran con oportunidad su situación 
jurídica y se nos permitiera entrevistarlos. 
No obtuvimos respuesta. Lamentamos que 
esa dependencia obstaculizara el trabajo de 
nuestros visitadores, quienes solo pedían 
cumplir con su deber.
 El informe especial, dado a conocer 
por el organismo nacional, confirma que 
cometieron graves violaciones de derechos 
humanos, las cuales deben investigarse y 
deslindar responsabilidades. 
 Sabemos que hubo  excesos de un grupo 
reducido de manifestantes contra los guar-
dianes del orden. Nadie puede negarlo ante 
la contundencia de las imágenes; sin embar-
go, eso puede no justificar una actuación de 
los cuerpos de seguridad al margen de la 
ley. 
 Condenamos enérgicamente estos abu-
sos y excesos contra los detenidos. El reto 
ahora es investigar los hechos  de los cuales 
no hay, al menos hasta el momento, imáge-
nes: las aprehensiones y condiciones de los 
detenidos en la Secretaría de Seguridad y la 
Procuraduría. 

* Secretario ejecutivo de la CEDHJ.

Deben investigar 
y deslindar las 
responsabilidades 
del 28 de mayo: 
CEDHJ

Pobreza y homicidios: fenómenos 
apareados
Estudios realizados 
por investigadores 
del CUCS, revelan 
que existe un exceso 
de homicidios en los 
estratos más pobres 
del estado o cuyos 
niveles de bienestar son 
menores.

Regiones violentas

Las regiones 1, 5 y 8 poseen las tasas más altas 
de homicidios de los últimos 15 años.

PERIODO TASA DE HOMICIDIO

1989-1991
*18 homicidios por cien mil habitantes

1994-1996

1999-2000 *14 homicidios por cien mil habitantes

*Ambas mayores a la media estatal.

La región 10 se ubicaba en el tercio de mayor 
mortalidad en los periodos 89-91, 94-96. Para 
1999 su lugar fue ocupado por la region 7.

Regiones pacíficas

Las regiones 2, 3 y 4 presentan las tasas de 
homicidios más bajas y coinciden con los mayores 
índices de bienestar.

PERIODO TASA DE HOMICIDIO

1989-1991
*Inferior a 10 homicidios por cien 
mil habitantes

1994-1996

1999-2000
*Por debajo de la media estatal.

Las regiones 2 y 4 presentan las tasas más bajas 
registradas en los periodos 89-91, 94-96 y 99-2000.

De acuerdo con el gobierno de Jalisco, el estado se 
divide en 12 regiones que agrupan a los 124 munici-
pios de la entidad.

  1.   Norte
  2.   Altos norte
  3.   Altos sur
  4.   Ciénega
  5.   Sureste
  6.   Sur

  7.   Sierra de Amula
  8.   Costa sur
  9.   Costa norte
10.   Sierra occidental
11.   Valles
12.   Centro

La mortalidad por homicidios 
en las regiones críticas llega a 
sextuplicar la de las regiones 

más pacíficas.
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Podrían aumentar el 
precio de la gasolina 
Martha Eva Loera

De seguir las tendencias a la alza 
en los precios del petróleo, el costo 
de la gasolina en México podría 
aumentar más allá del porcentaje 
previsto, afirmó Jorge Barba, 
profesor investigador del Centro 
Universitario de Ciencias Econó-
mico Administrativas (CUCEA), 
de la UdeG.
 En la actualidad el litro de 
gasolina en México sube hasta 
cinco centavos cada mes. De con-
tinuar las tendencias al alza en 
el petróleo, esa cantidad podría 
elevarse hasta 20 centavos cada 
mes para compensar el aumento 
en la materia prima.
 El especialista en temas petro-
leros explicó que aunque México 
se beneficia con los incrementos 
al petróleo –pues percibe ma-
yores ingresos para destinar al 
gasto público–, al encarecerse la 
materia prima, sube el costo de 
las gasolinas que es necesario im-
portar, costo que probablemente 
absorban los ciudadanos:
 “El 25 por ciento de la gasolina 
que consumimos en México es 
importada de la Unión Americana 
y el 50 por ciento de los productos 
petroquímicos empleados en la 
industria de la transformación 
también se compran al vecino del 
norte”.
 De hecho, podría llegar un 
punto en que el incremento a la 
gasolina anule los beneficios del 
alza en los precios del petróleo, 
reconoció el investigador.
 “No creo que el Estado ab-
sorba en su totalidad el aumento 
a la gasolina. Quien terminaría 
pagándolo es el ciudadano”, pues, 
recordó, la política económica del 
gobierno está basada en el prin-
cipio de no subsidiar los bienes y 
servicios que ofrece.
 Las opiniones del académico 
fueron vertidas a raíz de los incre-
mentos al petróleo en el mundo, 
ocasionados por  factores políticos, 
como el referéndum al que fue 
sometido el gobierno de Hugo 
Chávez, presidente de Venezuela. 
Esa nación es el cuarto productor 
en importancia de la Organización 

de Países Productores de Petróleo 
(OPEP).
 A causa de la incertidumbre 
generada por la posible pérdida de 
Hugo Chávez en el referéndum, 
lo que hacía temer un estallido de 
violencia, del 9 al 15 de agosto el 
costo del petróleo se elevó entre 
seis y ocho por ciento, según las 
referencias mundiales: West Texas 
Intermediate, de Estados Unidos y 
Brent, del Mar del Norte.
 Después del triunfo de Chávez, 
los precios del petróleo sufrieron 
una ligera disminución. 
 En el caso del combustible 
mexicano su costó subió un 15 
por ciento desde principios de 
año, para tener una baja de 50 
centavos de dólar, una vez que se 
dieron a conocer los resultados de 
la votación en Venezuela.

TENDENCIAS 
MUNDIALES

La tendencia mundial es que los 
precios del petróleo bajen, siempre 
y cuando no trasciendan los pro-
blemas financieros de la empresa 
Yukos y la situación de Irak.
 En Irak existe la amenaza cons-
tante de que grupos terroristas 
realicen atentados contra las es-
tructuras petroleras de ese país. En 
cuanto a la empresa rusa Yukos, 
cuya aportación a la producción 
internacional de petróleo es de 
1.7 millones de barriles diarios, 
se encuentra sumergida en una 
crisis financiera, lo que la pone en 
peligro de bancarrota.
 Jorge Barba no descartó que 
el aumento a la gasolina incida en 
la inflación, la cual se ubicó entre 
0.3 y 0.4 por ciento por encima de 
lo proyectado para el cierre de este 
año. 
 El investigador pronosticó 
que la inflación no sobrepasará 
ese límite por las medidas del 
gobierno del Banco de México 
para controlarla. Explicó que 
dicha institución disminuye el 
circulante para evitar la demanda 
de ciertos productos y tratar de 
equilibrar la subida de la gasolina 
y el precio de los productos de 
consumo.

Los usuarios prefieren los sistemas de prepago a los de pospago LO
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¿Quién no tiene 
un celular?

y mil para renta, de manera que 
tendrá un sobrante de 500 pesos, 
cifra que deberá distribuir en 
sus gastos para diversión, ropa y 
teléfono móvil, entre otros”.
 De acuerdo con el Instituto 
Nacional de Estadística, Geografía 
e Informática (INEGI), en 1998 
había tres millones 349 mil usuarios 
de teléfonos móviles, cantidad 
que para marzo de 2004 había 
aumentado a 31 millones 697 mil, 
es decir, 946.46 por ciento.

LAS TARIFAS, SIN 
REGULACIÓN 

Una enorme parte de los usuarios 
de celulares prefiere los sistemas 
de prepago a los de pospago, 
porque de esa manera tienen 
mayor control de sus gastos. Según 
diversas fuentes de información, 
México fue uno de los primeros 
en comercializar los servicios de 
celular con esquemas de prepago, 
cuando introdujo esa modalidad 
en 1996.
 En la actualidad, y conforme 
con datos de la Comisión federal 
de telecomunicaciones (Cofetel), 
92 por ciento de los servicios 
prestados en teléfonos móviles 
corresponde a sistemas de prepago, 
mientras que solo ocho por ciento 
a los de pospago.
 Las tarifas del servicio de 
prepago son más caras en México, 

en comparación con la mayoría de 
los países latinoamericanos, donde 
están mejor reguladas, tienen 
promociones más atractivas y un 
mercado menos amplio, afirmó 
García Romero en su análisis “Las 
tarifas de la telefonía celular en 
México: un caso de la incompetencia 
de la competencia económica”.
 El académico aclaró que en 
relación con algunas naciones 
desarrolladas, las tarifas mexicanas 
son iguales o más baratas. 
 En México permanecen altas, 
porque no están sometidas a 
regulación gubernamental, entre 
otras causas.
 El investigador sostiene sus 
comentarios con cifras: en 2001, en 
Argentina había seis millones 500 
mil usuarios de telefonía móvil; en 
Chile, seis millones 446 mil, y en 
México, 25 millones 928 mil.
  “El gobierno ha renunciado a 
ser una autoridad que intervenga 
en los conflictos de mercado y que 
asegure las condiciones de bienestar 
social. Sin embargo, el aumento en 
el uso de telefonía móvil también 
genera un encarecimiento en los 
costos de sus servicios”.
 De acuerdo con las expectativas, 
el mercado de telefonía celular en 
México continuará en crecimiento, 
ya que para los consumidores 
todavía es redituable, a pesar de 
las altas tarifas, mantener y usar 
un celular.

Martha Eva Loera

E 
star comunicado es una 
necesidad satisfecha, entre 
otras tecnologías, por el 

teléfono celular. No importa el 
salario ni cuánto inviertan en 
su sostenimiento, cada día más 
mexicanos cuentan con teléfono 
móvil.
 Tras un sondeo realizado por 
Gaceta Universitaria, en algunas 
familias que tienen hasta cinco 
celulares, sus dueños gastan 
en promedio 100 a 500 pesos 
mensuales en su manutención.
 Sin embargo, resulta extraño y 
curioso observar cómo personas con 
ingresos de 440 pesos semanales, 
tienen un teléfono celular. Incluso 
en colonias como San Miguel de 
Huentitán, cuya población padece 
desnutrición y donde muchas 
de las viviendas están hechas de 
lámina o cartón, sin mencionar la 
carencia de los servicios básicos, 
sus pobladores traen un teléfono 
móvil, indicó Francisco García 
Romero, profesor investigador del 
Departamento de Economía, del 
Centro Universitario de Ciencias 
Económico Administrat ivas 
(CUCEA).
 José Luis Sánchez Venegas, 
profesor investigador del CUCEA, 
refirió que una persona, para gastar 
de 100 a 200 pesos mensuales en 
un celular, debe percibir, cuando 
menos, tres mil pesos al mes.
 “Alguien que gane tres mil 
pesos y tenga celular, destina 
alrededor de mil 500 para comida 

En algunas 
familias que 
tienen hasta cinco 
celulares, sus 
dueños gastan 
en promedio 
100 a 500 pesos 
mensuales por su 
manutención.



De continuar las lluvias 
tan favorables, el 
vaso lacustre podría 
contar con seis mil 600 
millones de metros 
cúbicos, con lo que 
llegaría a su cota 97, 
afirma especialista.
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Ecología

Luis Eduardo Carrillo
luiseduardocarrillo@yahoo.com

E 
l lago de Chapala podría alcanzar su 
mayor recuperación de los últimos 
años si continúa el buen temporal 

de lluvias, aseguraron investigadores del 
Instituto de Astronomía y Meteorología, de 
la Universidad de Guadalajara.
 El especialista en geociencias del medio 
ambiente, Ulises Ramírez, comentó que de 
seguir las actuales cantidades de lluvia, el 
vaso lacustre podría tener más de seis mil 
600 millones de metros cúbicos a finales de 
septiembre y principios de octubre, cantidad 
que estaría cercana a los ocho mil millones 
de metros cúbicos, su capacidad máxima. Es 
decir, llegaría a la cota 97. 

Nueva recuperación de Chapala, 
gracias a las lluvias

 Ulises Ramírez recalcó que esta 
recuperación será posible gracias a la 
naturaleza, no a las políticas de conservación 
o a los trasvases. “Tengo buenas expectativas 
respecto a que este pronóstico sea efectivo. 
En un plan pesimista, podríamos llegar a 
cinco mil 400 millones de metros cúbicos, 
algo que también sería bueno”.
 Según la Comisión Nacional del Agua, 
el nivel de líquido en 1976 fue de ocho mil 
125 metros cúbicos, mientras que en 1997, de 
tres mil 300. En junio de 2002 bajó a mil 120, 

El lago de Chapala es el lago natural más 

grande de México.

 Está a mil 525 metros sobre el nivel del 

mar y a 42 kilómetros al sur de Guadalajara. 

Pertenece a la cuenca Lerma-Chapala-

Santiago, una de las más importantes de 

nuestro país. Tiene una superficie de mil 112 

kilómetros cuadrados y su área de captación 

es de 53,500 kilómetros cuadrados.

en tanto que durante 2003 sumó cuatro mil 
metros cúbicos.
 “En este ciclo hemos tenido una cantidad 
importante de precipitaciones pluviales. 
Aunque el temporal comenzó antes, 
esperamos que continúe hasta principios 
de octubre, situación que beneficiaría a la 
laguna”.
 Informó que para el 17 de agosto el espejo 
estaba en la cota 94.64, es decir, superaba 
los cuatro mil 400 metros cúbicos, cota que 
no existía desde 1994. Si las expectativas 

Este vaso lacustre es el más grande de México
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Reduciría consumo de agua el uso de plantas nativas

Luis Eduardo Carrillo
luiseduardocarrillo@yahoo.com

El uso de plantas nativas en los 
jardines de la zona metropolitana 
de Guadalajara y el occidente 
del país reduciría el consumo 
de agua y los riesgos ecológicos 
para la flora de la región, afirmó 
el investigador del Departamento 
de Botánica y Zoología, de la 
Universidad de Guadalajara, 
Aarón Rodríguez Contreras.
 A c a d é m i c o s  d e l  C e n t ro 
Universitario de Ciencias Biológicas 

y  A g ro p e c u a r i a s  ( C U C B A ) 
proponen 100 especies originarias 
de México, con alto potencial 
ornamental, para jardines y áreas 
verdes de la zona conurbada.
 El especialista en botánica 
señaló que estas pueden constituir 
una alternativa económica para la 
sociedad, pues algunas familias 
tendrían la oportunidad de 
trabajar en su propagación y 
comercialización.
 “Pocas personas conocen y 
emplean esas especies. Nuestro 
objetivo radica en cambiar la 

idea errónea respecto a que los 
jardines deben estar siempre 
verdes”, ya que esto resulta 
imposible por el corto periodo 
de lluvias en Jalisco, algo que 
obliga a destinar agua para su 
mantenimiento, recurso que no 
tenemos en abundancia.
 El  t raba jo  real izado por 
Aarón Rodríguez y Luis Ortiz-
Catedral, del CUCBA, incluye una 
consulta bibliográfica y análisis de 
arbustos jaliscienses. Con base en 
experiencia en campo, colectas y 
análisis de las características de 
la zona, propusieron 100 plantas 
ornamentales.
 Una ventaja más de esas 
espec ies  rad ica  en  que  no 
compiten con otras locales, como 

los eucaliptos y casuarinas, cuya 
sombra impide crecer a las plantas 
que están a su lado, además de 
causar daños materiales.
 “Hay un  inconveniente : 
excepto las plantas de agave, 
el resto florea solo en época de 
lluvias”.
 Para minimizar este problema 
pueden utilizar algunas que 
sean visibles todo el año, como 
pinos, patas de elefante, agaves, 
cactáceas, flor azteca, amole, 
azucena, mayitos y accesorios 
como rocas y madera.
 Otro punto a favor de los 
arbustos nativos es que han 
desarrollado mecanismos de 
adaptación para sobrevivir a la 
estación seca.

Según expertos, existen 23,979 

especies ornamentales en el 

mundo. Algunas plantas mexicanas 

cultivadas en jardines son: flor de 

noche buena, zempoalxóchitl, 

dalias, manto de virgen, malva de 

castilla y zinias.

Fuente: CUCBA
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El CUCBA propone 100 especies 
ornamentales para jardines de la ZMG.

resultan ciertas, el lago aumentará dos mil 
millones de metros cúbicos.
 Ul ises  Ramírez  comentó que la 
precipitación pluvial en Chapala ha sido 
buena este año, incluso mejor que en la zona 
metropolitana de Guadalajara, pues hasta 
ahora han caído 631.7 milímetros cúbicos, 
cifra superior a la de 2003, que fue de 448.8 
milímetros, según datos de la Comisión 
Nacional del Agua.
 El especialista consideró difícil que 
Chapala tenga una recuperación total en 
los próximos años, ya que eso depende 
de muchos factores. “Solo puedo hablar 
de este año, y en ese sentido, lleva buena 
tendencia”.
 “Es imposible que llegue a su máxima 
capacidad. En promedio siempre alcanza 
la cota 96 o 97. Si somos cautos, podemos 
mantenerla en 95 o 96 el próximo año”. 
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Ciencia y tecnología

Los wifi contribuyen a 
mejorar la calidad de 
vida.

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

“¿Te acuerdas cuando los celulares eran del 
tamaño de un ladrillo?”, dice un comercial 
que pasa por televisión, en alusión a que de 
20 años a la fecha las cosas han cambiado.
 En  las  univers idades  no  hab ía 
computadoras, y menos internet, además 
de que la tecnología ha avanzado: del atari al 
nintendo, y de este al play station. También 
pasamos de los teléfonos convencionales a 
los inalámbricos, para después utilizar un 
celular grande y luego uno más pequeño, 
hasta llegar a los que tienen internet y 
pueden tomar fotos y video o mandar 
mensajes de voz. 
 Ahora aparece el famoso wifi, un 
sistema de conectividad bastante avanzado, 
creado para equipos portátiles como 
laptop, palmtop y teléfonos móviles, el 
cual permite tener acceso simultáneo a 
intranet y/o internet, desde sitios remotos 
o plataformas móviles como vehículos, 
aviones, etcétera. 
 Alejandro Martínez Varela, coordinador 
de Telecomunicaciones y redes, del Centro de 

variantes o evoluciones de ese adelanto 
tecnológico.
 “Wifi proporciona un sistema de acceso 
de banda ancha. Sabemos que ésta sirve para 
bajar películas o escuchar radio, pero con 
esa tecnología tendremos dichas funciones, 
ya no amarradas a un escritorio, sino en 
tu teléfono celular o en tu organizador 
electrónico”.
 Martínez Varela destacó que ese tipo 

de adelantos aumentará nuestra calidad de 
vida, a un costo bastante accesible, “porque 
la masificación de ese tipo de tecnologías está 
abaratando sus precios”.
 “Es necesario generar conciencia entre las 
personas respecto a que deben entrar en ese 
tipo de vida. Claro, somos libres de hacerlo o 
no, pero creo que si nos abstenemos, vamos 
a terminar como quienes estaban aferrados 
a la pluma fuente”.

Revolucionará la manera de usar internet y de vivir
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Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

E
l Centro Universitario de 
C i e n c i a s  E c o n ó m i c o 
Administrativas (CUCEA), 

en conjunto con la Universidad 
Abierta de Cataluña (UOC, por 
sus siglas en catalán), ofrecen las 
licenciaturas en multimedia y 
ciencias computacionales, en la 
modalidad a distancia, así como 
algunas opciones de titulación.
 Ambas carreras son estudiadas de 
manera virtual en la UOC, mediante el 
CUCEA, instancia que facilita recursos 
informáticos e infraestructura para 
esa tarea, señaló el maestro Tomás 
Herrera, jefe del Departamento de 
Sistemas Informáticos.

 “Las materias son ofrecidas 
por la UOC, de manera que el 
centro tiene la responsabilidad 
de proporcionar a los alumnos 
computadoras, internet y asesoría 
académica, junto con otros centros, 
así como de difundir estas carreras 
entre la comunidad universitaria 
de Jalisco, para despertar un interés 
por su estudio”.
 Las licenciaturas están dirigidas 
a jóvenes que interrumpieron 
su educación, pero que ahora 
disponen de algún tiempo libre 
para cursar sus asignaturas en casa 
o desde cualquier computadora 
conectada a internet.
 Otra ventaja consiste en que 
los alumnos pueden obtener 
dos títulos: en la licenciatura 

en multimedia, documento que 
obtienen por parte de la UdeG, y 
como graduado en multimedia 
por la UOC y la Universidad 
Politécnica de Cataluña.
 Para la licenciatura en sistemas 
computacionales, los egresados 
adquieren su nombramiento como 
ingeniero técnico en informática de 
la gestión, gracias a la equivalencia 
de créditos y materias entre ambas 
instituciones.
 Estas carreras son ofrecidas 
desde hace dos años, mediante 
un convenio de colaboración 
f i r m a d o  p o r  l a  U d e G  y  l a 
UOC, documento que permite 
organizar cursos de titulación y 
programas de movilidad virtual 
o presencial.

 T a m b i é n  p r e t e n d e n 
implementar la licenciatura en 
gestión de la información, con 
titulación en la UdeG y participación 
de la universidad española.
 Los pasantes de estudios 
internacionales pueden obtener 
su  t í tu lo  con  un  curso  de 
especialización en logística del 
aprovisionamiento, mismo que 
será ofrecido por la universidad 
catalana y que inicia el próximo 8 
de noviembre, con una duración de 
cuatro meses.
 Esta  modal idad permite 
profundizar en un área afín a la 
carrera que cursaron, así como 
reunir los créditos y méritos 
necesarios para obtener su grado.
 La UOC y el CUCEA ofrecen 

materias presenciales o a distancia, 
asignaturas que serán revalidadas 
en los programas de algunas 
licenciaturas, así como las maestrías 
en mercadotecnia, tecnologías para 
el aprendizaje y tecnologías de la 
información.
 En cualquiera de estas opciones 
el estudiante deberá cubrir los 
requisitos mínimos de aceptación y 
la cuota de inscripción en la UOC, 
en euros, y en el CUCEA.
 Los interesados pueden obtener 
mayor información en la página 
electrónica www.cucea.udg.mx o 
en la oficina de la coordinación de 
acciones conjuntas UOC–CUCEA, 
ubicada en Periférico norte 799, 
junto a la rectoría, de 17:00 a 21:00 
horas.

Licenciaturas virtuales 
Carreras en multimedia y ciencias computacionales, en la modalidad a distancia, 

así como algunas opciones de titulación, ofrece el CUCEA.

Perfeccionamiento de la tecnología inalámbrica
cómputo de alto rendimiento (Cencar), de la 
Universidad de Guadalajara, señaló que las 
implicaciones y repercusiones sociales de la 
tecnología wifi son grandes. 
 “La potencialidad de la tecnología es 
inmensa. Cada vez resulta más sencillo 
comunicar a las computadoras entre sí. Algo 
que solía ser caro y complicado, con wifi 
resulta económico y sencillo”.
 Un aspecto interesante de esta tecnología 
“es que estamos viendo solo la punta del 
iceberg. Lo que sigue revolucionará la 
manera de usar internet y de vivir”.
 Martínez Varela aseguró que internet y el 
continúo perfeccionamiento tecnológico “han 
cambiado nuestra vida, según apreciamos 
en aspectos cotidianos, como nuestros 
trámites bancarios. ¿Quién va ahora a los 
bancos? Muchos de quienes hace 15 años 
íbamos a cambiar nuestro cheque, ya no lo 
hacemos”.
 “Quienes utilizaban chequera, ahora 
realizan transferencias electrónicas desde sus 
oficinas. Incluso la declaración anual del fisco 
ya tiene formato en internet, de manera que 
solo la imprimimos y pagamos en el banco, 
sin necesidad de hacer fila en la recaudadora 
o de perder una mañana. 
 “Nuestra vida es impactada por el de-
sarrollo tecnológico. En estos momentos 
wifi constituye lo máximo en conexiones 
o sistemas de conectividad; sin embar-
go, es casi seguro que surgirán otras 
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Departamento de Psicología Básica 
El Departamento de Psicología Básica, del Centro 
Universitario de Ciencias de la Salud, tiene la 
responsabilidad de formar recursos humanos en 
aspectos genéricos o fundamentales de la psicología. 
 Cuenta con cuatro academias: Evaluación y 
diagnóstico psicológico, Corrientes y sistemas 
psicológicos, Procesos psicológicos fundamentales y 
Psicología del desarrollo, además de tener un Centro 

de evaluación psicológica para brindar servicios de 
orientación, evaluación y canalización de individuos 
que por causas físicas, psicológicas o sociales presenten 
dificultades o limitaciones en alguna área de su 
desarrollo personal, social o profesional.
 En próximas fechas iniciará la maestría internacional 
en psicología de la salud, programa educativo de 
excelencia que será organizado en convenio con la 

Escuela Nacional de Salud Pública, dependiente del 
Ministerio de Salud Pública, de la república de Cuba.
 Cuenta con los cuerpos de Evaluación psicológica 
y Desarrollo institucional, Psicología de la salud y 
Educación, mismos que integran a siete profesores 
de tiempo completo y un grupo de colaboradores 
técnico académicos, así como a profesores de otros 
departamentos.
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Estudiantes

La primera mujer 
periodista mexicana
Gustavo Ramón Cortez García*

C 
omo no debemos olvidar a las gran-
des mujeres que forjaron nuestra 
historia, me permito rememorar a 

una mexicana que nos dio patria.
 María de la Soledad Leona Camila 
Vicario Fernández de San Salvador nació 
el 10 de abril de 1789, en la ciudad de 
México. Hija de un español y una criolla, 
tuvo una familia rica que pudo costearle 
una educación similar a la que tenían los 
hombres, algo raro en esa época.
 Gracias a una sólida formación y al 
apoyo de sus padres, quienes mueren 
cuando tenía 18 años, motivo por el que 
queda bajo la tutela de su padrino, pudo 
crecer conforme a su lema de vida: “Me 
llamo Leona y quiero vivir libre como una 
fiera”. 
 Entusiasta por la lectura y la escritura, 

también valora el trabajo doméstico. Mujer 
de férreo carácter, desde un principio co-
mulga con la causa de la independencia, 
algo que proclamaba sin empacho desde 
el balcón de su casa.
 Junto a su primo y hermana, la marque-
sa de Vivanco toma parte en la concepción 
del proyecto insurgente, además de ayudar 
al movimiento libertario en todo lo posible: 
distribuye correspondencia rebelde, recibe 
en su casa a los jefes, ayuda a las familias 
de los apresados, recluta hombres, anima a 
los jóvenes para que ingresen a las fuerzas 
liberadoras e invierte su propia fortuna en 
armas. 
 Aunque la lucha es feroz en todos los 
ámbitos y la iglesia católica elabora un 
edicto para que los fieles delaten a quien 
ayude a los insurgentes, incluso si fuera un 
familiar, Leona envía dinero e información 
a los insurgentes sobre los movimientos 

políticos y militares que observaba en la 
capital del virreinato. 
 Su principal medio de expresión era la 
escritura, vía en la que fue una invaluable 
líder, y gracias a la que estableció una co-
municación en clave, mediante informes 
publicados en el periódico El ilustrador 
americano. 
 Los heraldos secretos también serían 
una alternativa para mandar y recibir 
noticias, conducto que sirvió para que 
los conjurados tuvieran los documentos 
que Quintana Roo despachaba desde los 
campos de batalla.
 Difunde la noticia de que en México 
están acuñando su moneda los insurgentes 
y bautiza con seudónimos de guerra a José 
María Morelos, Miguel Hidalgo e Ignacio 
López Rayón. 
 Cuando intenta convencer a los mejores 
armeros vizcaínos de participar en la gue-
rra de independencia, es delatada como 
conspiradora, detenida y recluida en su 
casa, donde queda bajo la vigilancia de su 
tutor.
 Leona, de espíritu rebelde, escapa y 
huye a San Juanico, Tacuba, donde reúne 
a varias mujeres, entre ellas su ama de 
llaves, para luchar por la causa insurgente. 
Participa en algunos combates y continúa 

difundiendo, como una corresponsal de 
guerra, noticias respecto a lo que sucede 
en el frente de batalla. 
 A pesar de haber tenido dos hijas en 
plena campaña insurgente, jamás abando-
na su convicción ideológica: sacrifica todas 
sus comodidades materiales a cambio de 
mantener una congruencia entre su pensa-
miento y acción. 
 El Congreso de 1822 decide que Leona 
Vicario recibiera como reconocimiento a 
su labor por la causa independentista y 
como restitución a una parte de sus bienes 
incautados por el gobierno virreinal, las 
propiedades de la calle Santo Domingo, 
esquina con Cocheras, hoy Brasil esquina 
con Colombia, así como las propiedades 
nueve y 10 de esta última calle. 
 Leona Vicario murió el 21 de agosto de 
1842, a los 53 años. En 1900 trasladan sus 
restos a la Rotonda de los Hombres Ilustres, 
y en 1925, al Ángel de la independencia, 
donde reposan junto con los de otros cau-
dillos de ese movimiento.
 Hoy es considerada no solo como he-
roína de la independencia, sino también 
como la primera periodista de México.

*Estudiante de psicología, 
Centro Universitario Guadalajara Lamar.
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La FEU exige muestre públicamente los video y fotografías de los hechos en la SSP

El gobierno debe atender el informe de la CNDH: FEU
Juan Carrillo Armenta
juafracarrillo@hotmail.com

La Federación de Estudiantes Universitarios 
(FEU), de la Universidad de Guadalajara, 
está dispuesta a reforzar sus acciones en 
caso de que el gobierno de Jalisco no atienda 
sus demandas en relación con las torturas 
de las que fueron objeto los manifestantes 
de la tercera Cumbre de jefes de estado y 
gobierno de América latina y el Caribe-
Unión Europea, celebrada en Guadalajara 
el 28 de mayo pasado. 
 En rueda de prensa, Ricardo Villanueva 
Lomelí, presidente de la FEU, indicó que “ante 
la soberbia, inflexibilidad e irracionalidad del 
ejecutivo estatal, exigimos que ordene la libe-
ración de los detenidos, tanto por los vicios 
de origen de las detenciones como por no 
existir pruebas suficientes que los incriminen; 
que se retracte de sus declaraciones y asuma 
su responsabilidad en los hechos del 29 de 
mayo, y que atienda el informe especial de 
la Comisión Nacional de Derechos Humanos 
(CNDH) y castigue a los responsables”.
 Agregó que después de tres meses en 
los que el gobierno estatal no ha resuelto 
los casos surgidos por los eventos del 28 de 
mayo, la FEU actuará enérgicamente para 
que en Jalisco sea restituido el estado de 
derecho y respetada la ley.

ACCIONES INMEDIATAS

Villanueva Lomelí informó sobre las acciones 
que llevarán a cabo durante los próximos días. 
En primera instancia está convocar al gabinete 
de orden y seguridad del gobierno del estado 
a un debate público con representantes de la 
FEU, en torno al informe de la CNDH:

 “Toda vez que el informe ha sido des-
calificado por las autoridades estatales 
como incompleto y parcial, creemos que 
un debate público sería el espacio idóneo 
para que las autoridades puedan dar su 
versión de los hechos, derecho del que 
dicen fueron privados. Consideramos que 
este debate es el espacio para que hablen 

frente a la sociedad y nos convenzan de 
que su actuación estuvo apegada a dere-
cho”.
 La FEU exige, además, que el gobierno 
muestre públicamente los videos y 
fotografías de lo ocurrido en el sótano de la 
Secretaría de Seguridad Pública del estado. 
“Si son falsas las acusaciones, el gobierno 
debe demostrar que actuó apegado a 
derecho y tiene las manos limpias. Si no 
muestran esas evidencias, quiere decir que 
el gobierno esconde algo y miente a los 
jaliscienses”.
 La tercera acción consiste en invitar a 
un foro universitario al presidente de la 
CNDH, José Luis Soberanes Fernández, para 
que exponga, discuta y defienda el informe 
especial de la comisión ante la comunidad 
universitaria.
 A d e m á s ,  “ c o n v o c a re m o s  a  l a s 
organizaciones estudiantiles del continente 
para que se sumen a una condena 
latinoamericana de las acciones del gobierno 
de Jalisco, por las torturas y violaciones a los 
derechos humanos de los detenidos por las 
manifestaciones altermundistas durante la 
cumbre”.
 Villanueva Lomelí señala que están 
dispuestos a radicalizar sus acciones e 
incluso hacer movilización si el gobierno 
estatal no atiende sus exigencias.
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Gente UdeG

Maestro Miguel Ángel 
Gómez García
Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

E 
l principal reto para los jóvenes es el alto 
nivel de competencia que se avecina 
como producto de la globalización y 

la economía neoliberal imperantes, pues no 
solo tendrán que competir entre ellos, sino 
también con los extranjeros. Ello involucra 
a los maestros, quienes sufrirán junto con 
ellos la competencia en este nuevo orden 
mundial.
 Este es el sentir del maestro Miguel Ángel 
Gómez García, quien después de fungir 
como responsable de la academia de lengua 
extranjera, de la Preparatoria 3, está a punto 
de jubilarse a los 30 años de servicio.
 “Las nuevas generaciones son un 
verdadero reto en muchos sentidos. Ha 
cambiado el ambiente. Tal vez porque somos 
bombardeados por la cultura norteamericana, 
de la que los muchachos toman modas y 
estilos. Incluso el lenguaje, el castellano, se 
ha modificado bastante.
 “Al joven actual no lo podemos tratar 
igual que a los jóvenes de hace 10 años. Los 
muchachos de ahora poseen una perspectiva 
muy distinta de la sociedad que los rodea”.
 Gómez García considera que la experien-
cia obtenida durante su trayectoria como 
docente de inglés ha sido fructífera. 
 “A los que trabajamos en la enseñanza, 
esta actividad nos permite enriquecernos 
mediante la práctica. Muchos pensamos 
que vamos a enseñar, pero en realidad todos 

vamos a aprender. El intercambio con los 
alumnos nos rejuvenece y nos mantiene en 
contacto con la realidad”. 
 Su mayor recompensa es ese intercam-
bio de puntos de vista y experiencias con 
los jóvenes, “sobre todo cuando logra-
mos comunicarnos con ellos. Entonces 
podemos apreciar la belleza de nuestro 
trabajo. 
 “Algunos compañeros piensan que 
trabajar con muchachos es trabajar contra 
ellos. En realidad solo hay que lograr un 
ambiente de respeto mutuo. Cuando uno 
llega a esa atmósfera, disfruta el proceso de 
enseñanza aprendizaje”.
 Expresó que su próximo objetivo es 
escribir sobre su vida y seguir en el ámbito 
educativo. “Quiero hacer cosas para las que 
no había tenido tiempo: asistir a todos los 
eventos culturales de la Universidad y viajar, 
pues me gusta estudiar las culturas para 
compararlas”. 
 A la comunidad universitaria le 
recomendó seguir actualizada y conservar 
sus valores, pues parece que se están 
perdiendo: 
 “Es nuestra obligación reafirmar valores. 
La Universidad debe continuar con su 
labor dedicada al pueblo. Si no fuera por 
ella, muchos personajes importantes de la 
sociedad no habrían llegado a serlo.
 “Gracias a la Universidad tenemos 
esperanza, algo que muchos de los jóvenes 
están perdiendo. Esta casa de estudios es el 
rayo de luz que necesitan”.

Es responsable de la academia de la lengua extranjera, de la prepa 3
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Ricardo Ibarra

El futuro de las universidades del mundo 
está marcado por la internacionalización 
que logren sus profesores y estudiantes, 
pues  “una  academia  que  no  es 
internacional pierde su fuerza educativa”, 
sostiene la titular de la Coordinación de 
Cooperación Académica (CCA), Jocelyne 
Gacel-Ávila.
 “En la educación del siglo XXI, una 
de las áreas prioritarias de las insti-
tuciones de educación superior debe 
ser la internacionalización. Entre las 
funciones sociales de las universida-
des está responder a las necesidades 
de su entorno. Vivimos un ambiente 
global, multicultural e internacional: es 
nuestra obligación preparar a nuestros 
estudiantes para estos desafíos”.
 La Universidad de Guadalajara ha 
firmado 521 convenios de colaboración 
académica con instituciones de educa-
ción superior, centros de investigación 
y ayuntamientos del mundo, de los 
cuales, 242 son nacionales.
 Sus lazos abarcan 147 academias de 
América, 115 de Europa, ocho asiáticas, 
ocho de Oceanía y solo uno en África, 
con Marruecos.
 Para este calendario escolar enviará 
a 116 jóvenes a estudiar un semestre o 
dos, a tres continentes: 79 irán a Europa 
(Francia, Gran Bretaña, Alemania, Es-
paña e Italia), 22 a Sudamérica, cuatro a 
Estados Unidos y Canadá, otros cuatro 
a Oceanía, en particular a Australia, y 
el resto asistirá a planteles dentro del 
país.
 A cada uno de los viajeros, la Uni-
versidad le entrega un cheque por 
siete mil pesos para gastos ordinarios. 
Gracias a los convenios los alumnos 
no pagan colegiatura; sin embargo, 
son ellos quienes cubren los gastos de 
transporte y hospedaje, ya que “por 
medio de los convenios no se recibe 
ninguna cantidad de dinero” y la 
CCA solo cuenta con los dos millones 
anuales que le otorga esta casa de es-
tudios.
 “La política de internacionaliza-
ción es una de las estrategias más 
importantes y relevantes de nuestro 
Plan institucional de desarrollo. De-
bemos preocuparnos porque nuestros 

egresados respondan a las necesidades 
del entorno. 
 “En esta casa de estudios continua-
mos con el esfuerzo de conservar ofici-
nas como la nuestra. Es una inversión. 
Algunas universidades (las privadas) 
no apoyan en forma alguna a los estu-
diantes. En la UdeG nos esforzamos por 
dar este incentivo, pero es insuficiente. 
Por eso nuestros alumnos deben viajar 
con recursos propios”.
 Señaló que ni  la Secretaría de 
Educación Pública ni la federación o 
el estado apoyan económicamente la 
movilidad estudiantil, de ahí que casi 
todos los viajes fructifican por el apoyo 
familiar o los ahorros del alumno.

BENEFICIOS

“Gracias a esta experiencia, los estu-
diantes amplían su perfil y aumentan 
su conocimiento en torno a problemas 
mundiales. Además, está comprobado 
que la experiencia internacional desa-
rrolla habilidades cognoscitivas en los 
estudiantes”.
 La doctora Gacel-Ávila explica que 
el aprendizaje gestado al abandonar 
la casa y la escuela local, desarrolla en 
el estudiante su capacidad para adap-
tarse y relacionarse con otros. “Eso 
es educación, no una transmisión de 
discernimientos técnicos. El mundo los 
forma como seres humanos. Lo mismo 
ocurre con el profesor, que además de 
actualizar sus conocimientos, los per-
fecciona al intercambiar experiencias 
con otros académicos”.
 Aclaró que “la regla internacional” 
para el intercambio de profesores in-
dica que el país que envía a la persona 
paga el boleto y el que recibe cubre 
hospedaje y alimentación. “Al igual 
que con los estudiantes, no gastamos 
en colegiatura y como profesores con-
tamos con la oportunidad de crecer 
personal y profesionalmente”.
 Puntualizó que desde su origen, el 
concepto de universidad ha sido el de un 
organismo universal. “La dimensión uni-
versal debe estar en todos los rubros de 
nuestras sociedades. Esa es la comunidad 
del siglo XXI. Ahora, una universidad 
que no busca la visión internacional, 
pierde su calidad educativa”.

LA INTERNACIONALIZACIÓN DE LA UDEG



NOSOTROS14

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Te invita a realizar tu
servicio social 

como asistente de protocolo.

Ofrecemos:

la oportunidad de relacionarte 

y participar en eventos,

curso de capacitación (maquillaje y postura) 

y uniforme.

Para mayores informes, comunícate al
teléfono 3134 1663, con la licenciada 
Cristina Sánchezo envía un correo a 

pikahamer@redudg.udg.mx

RECTORÍA GENERAL

REDES Y SEGURIDAD
del 13 de Septiembre al 08 de Octubre

de 18:00 a 20:00 hrs.

ESTADISTICA CON SPSS
del 20 de Septiembre al 01 de Octubre

de 10:00 a 12:00 hrs.

DREAMWEAVER MX
del 13 al 24 de Septiembre

de 18:00 a 20:00 hrs.

DREAMWEAVER MX
del 20 de Septiembre al 01 de Octubre

de 08:00 a 10:00 hrs.

INTRO. BASE DE DATOS
del 27 de Septiembre al 01 de Octubre

de 08:00 a 10:00 hrs.

DELPHI
del 13 de Septiembre al 01 de Octubre

de 16:00 a 18:00 hrs.

Arranca la elección de 
consejeros universitarios

Mariana González

El lunes 23 de agosto del presente inició 
el proceso electoral para renovar 106 de 
los 145 consejeros académicos y estudian-
tiles que conformarán el Consejo General 
Universitario (CGU), máximo órgano de 
gobierno de la Universidad de Guadala-
jara, durante el periodo 2004-2005.
 En esta ocasión la UdeG implemen-
tará el uso de 24 urnas electrónicas para 
las jornadas electorales del 22 y 24 de 
septiembre. 
 Estas urnas serán instaladas en cinco 
dependencias universitarias a modo de 
programa piloto, informó el secretario 
general de la Universidad, Carlos Briseño 
Torres, en rueda de prensa encabezada 
por el Rector general, José Trinidad Pa-
dilla López.
 Las urnas, facilitadas por el Instituto 
Electoral del estado de Coahuila, ope-
rarán en los centros universitarios de 
Ciencias Biológicas y Agropecuarias, de 
la Costa Sur (con sede en Autlán) y del 
Sur (con sede en Ciudad Guzmán), así 
como en la Preparatoria de Jalisco y la 
preparatoria Regional de La Barca, para 
que profesores y alumnos emitan su voto 
por medio de las tarjetas y el código de 
acceso que les serán proporcionados por 
los presidentes de casilla.
 Explicó que este programa cuenta con 
un mecanismo para guardar la informa-
ción en caso de que se caiga el sistema o 
haya algún imprevisto electrónico.
 “La urna electrónica permite emitir el 

voto de manera libre, registra el sufragio 
sin identificar quién lo emitió, efectúa el 
cómputo de los votos en forma automáti-
ca e imprime el acta de la jornada electo-
ral. Asegura la inviolabilidad de los datos 
y la información queda resguardada en 
cuatro diferentes formas auditables, lo 
que imposibilita el fraude”.
 Su principal ventaja es que los resulta-
dos pueden conocerse desde el momento 
en que los funcionarios cierran la casilla, 
por lo que no es necesario efectuar un 
conteo manual de los votos.
 El funcionario anunció que pretenden 
extender el uso de estas urnas a toda la 
red universitaria en las elecciones de 
2005. Sin embargo, admitió que para ello 
será necesario que la UdeG realice una 
considerable inversión.
 Por segundo año consecutivo pon-
drán a disposición de los electores el 
registro electrónico de las planillas con-
tendientes y de las mesas de votación, 
a fin de que puedan consultar dicha 
información.
 El padrón de electores será publicado 
el próximo 3 de septiembre, para iniciar 
con el registro electrónico de planillas 
del 6 al 10 de ese mes. Tres días después  
darán a conocer el número y ubicación 
de las mesas de votación, así como los 
nombres de los funcionarios que las 
componen.
 El  per iodo de  prose l i t i smo está 
programado para los días 17 al 20 de 
septiembre, en el caso de los académi-
cos, y hasta el 21, para las votaciones 
estudiantiles. Los nuevos consejeros 
tomarán posesión de su cargo en la se-
gunda quincena de octubre ante el pleno 
del CGU.
 Toda la información relativa al proce-
so electoral está a disposición del público 
en la página www.electoral.udg.mx.

Renovarán a 106 
miembros del Consejo 
General Universitario.

Instalan comisión de presidentes 
de pensionados y jubilados 
Laura Sepúlveda

R 
eintegrar a la actividad a los más 
de mil pensionados académicos 
es el objetivo de la comisión de 

presidentes de jubilados y pensionados, 
la cual quedó formalmente instalada esta 
mañana, luego de que sus integrantes 
rindieron protesta.
 El Rector general de esta casa de estu-
dios, José Trinidad Padilla López, señaló 
que la Universidad de Guadalajara ha 
funcionado como una entidad que tiene 
claramente separadas su parte laboral y 
patronal.
 “La creación de esta comisión repre-
senta para esta casa de estudios, más 
que un lastre, como podría ser visto en 
cualquier otra institución, una fortaleza y 
un espacio de oportunidades. La comuni-
dad de jubilados es un sector que aporta 
valiosas cosas a nuestro desarrollo”.
 Padilla López manifestó ante los 18 
presidentes que integran esta comisión, 
que dicha instancia contribuirá a fortalecer 
uno de los órganos de representación labo-
ral más importantes de la Universidad.

 El secretario general del Sindicato de 
Trabajadores Académicos de la UdeG 
(STAUdeG), Carlos Orozco Santillán, 
señaló que la intención de este plan radica 
en que los jubilados sigan enseñando a las 
nuevas generaciones.
 “Queremos que participen con su 
energía, brillantez y años de experiencia, 
en actividades de los centros universitarios 
o bachilleratos a los que pertenecen.
 “Creemos que serán aprovechados 
en tutorías, conferencias magistrales, 
en cuestiones de opinión y, sobre todo, 
en la construcción de una memoria 
colectiva que permita a los nuevos 
universitarios conocer la importancia de 
esta Universidad en el contexto social del 
occidente mexicano”.
 Orozco Santillán manifestó que los 18 
presidentes  para el periodo 2004-2006, 
representan a las preparatorias y centros 
universitarios de la zona metropolitana 
de Guadalajara. No recibirán ninguna 
remuneración económica, pues su 
motivación radica en trabajar en este 
proyecto y continuar con su compromiso 
con la Universidad de Guadalajara.

Continuarán aportando sus conocimientos a los universitarios

M
IG

U
E
L 

S
Á
N

C
H

E
Z



NOSOTROS 15

Nuestra identidad

Alejandra Tello

U 
no de los principales auditorios del 
Centro Universitario de Ciencias de 
la Salud (CUCS) lleva su nombre y el 

Departamento de Clínicas de la Salud Mental 
de este campus entrega, cada semestre, un 
premio para enaltecer su memoria.
 Además de un distinguido académico, 
fue el primer director de la Escuela de 
Psicología de la UdeG.
 Oriundo de Tenamaxtlan, Jalisco, el 
doctor Wenceslao Orozco y Sevilla nació 
el 9 de junio de 1905. Sus padres fueron el 
doctor Wenceslao Orozco Orozco y María 
Luisa Sevilla Villafaña.
 Cursó el bachillerato en la Escuela 
Preparatoria de Jalisco y continúo sus 
estudios en la Facultad de Medicina, de 
la UdeG, en donde se graduó el 22 de 
septiembre de 1930.

Doctor Wenceslao Orozco y Sevilla
Profesor titular de la cátedra clínica de siquiatría, 
es considerado pionero en la enseñanza de esta 
disciplina, no solo en Jalisco, sino también en el 

occidente de México.

 Un mes después ingresó a la docencia 
en la propia Facultad de Medicina con 
un nombramiento como jefe de la clínica 
médica. 
 De entonces a septiembre de 1947 
desempeñó diferentes cargos docentes hasta 
que lo nombraron profesor titular de la 
cátedra clínica de siquiatría, su especialidad. 
Es considerado pionero en la enseñanza 
de esta disciplina, no solo en Jalisco, sino 
también en el occidente de México.
 Contrajo matrimonio en noviembre de 
1936 con María del Refugio Ramírez, con 

quien procreó nueve hijos: Wenceslao, José 
Luis, Jaime Regino, Marcela, Armando, 
Patricia, Claudio y Manuel.
 El doctor Wenceslao Orozco fue fundador 
y presidente de la Sociedad jalisciense de 
neuropsiquiatría en 1956.
 En numerosas ocasiones fungió como 
integrante del consejo de la Facultad 
de Medicina y del Consejo general 
universitario.
 Fue presidente de la sociedad de 
profesores de dicha facultad y fundador 
presidente de la Federación de profesores de 

la Universidad de Guadalajara, en el periodo 
1956-1958.
 Orozco y Sevilla desempeñó cargos 
directivos en comisiones de su alma mater, 
de organizaciones y sociedades médicas, así 
como de los gobiernos federal y estatal.
 Fue vicepresidente de la Asociación 
mexicana de facultades y escuelas de 
medicina, a la que representó ante la 
Asociación panamericana de facultades de 
medicina, en viña del Mar, Chile, en 1962.
 Durante su ejercicio como director de la 
Facultad de Medicina en dos periodos, en 
1962 y 1968, se mostró incansable participante 
en la lucha por mejorar esa institución de 
educación superior.
 En 1975 ocupó el cargo de director de la 
Escuela de Psicología, donde inició la difícil 
tarea de formar sicólogos con pensamiento 
científico.
 Falleció el 25 de enero de 1982.

Acércate al aprendizaje

¿El estudiante, protagonista en la educación virtual?
Rafael Franco Sapién*

Todos sabemos que por mucho 
tiempo, tratándose de la educación 
dentro de las aulas (como si fueran 
el único lugar para aprender), el 
papel protagónico correspondía al 
docente (al fin de cuentas, adulto), 
quien hacía girar en torno a él 
las actividades, participaciones, 
decisiones, etcétera. 
 Por fortuna esta situación ha 
ido evolucionando, y más para 
nosotros, ya que en la Universidad 
de Guadalajara, en diversos 
ámbitos, sectores y niveles, esto 
pasó de mero discurso a ser una 
realidad cada vez más palpable.
 La educación virtual nace 
y se desarrolla con base en este 
paradigma, de acuerdo con el cual 
el protagonista del proceso es el 
estudiante.
 Tanto ha cambiado esta visión 
educativa que, sin descartar la 
importancia de la enseñanza como 
tal, ahora los reflectores apuntan al 
participante, no para que sea “me-
jor estudiante”, sino a fin de que 
encuentre mejores opciones para 
formarse y vincularse al ambiente 
que le toca vivir, en lo social, cultu-
ral, político, económico, etcétera.

 El propósito de este artículo 
es instar a quienes participamos 
en los  diferentes  roles  que 
ofrece la educación abierta y a 
distancia, a analizar y evaluar 
nuestro desempeño a partir 
de esta concepción,  porque 
afortunadamente no siempre 
es así, pero en ocasiones parece 
que arrastramos fragmentos del 
modelo tradicional que comenté 
al principio.
 Sería una lástima contar con 
tecnología de punta, con marcos 
conceptuales recién construidos, 
vigentes y continuar con prácticas, 
actitudes y concepciones del 
pasado.
 Solo basta replantearnos si en 
los programas que participamos 
como facilitadores nos sentimos 
catedráticos chapeados a la 
antigua, porque ahora, en lugar 
de sacar al estudiante del salón o 
tirarle con la tiza o borrador, ya 
con herramientas cibernéticas no 
fomentamos su participación, no 
lo retroalimentamos, no somos 
tolerantes, no lo acompañamos en 
su proceso particular.
 O  s i  c o m o  c o o rd i n a d o r 
académico, en lugar de garantizar 
que el estudiante desarrolle las 

competencias correspondientes, 
seguimos con la idea de que logre 
cierta calificación solo por el hecho 
de alcanzarla, o permitimos que 
evidencie sus aprendizajes solo con 
el dominio de conceptos y no con 
el logro de competencias.
 O si como estudiantes, en vez 
de aprovechar el papel activo que 
este modelo ofrece, no nos desem-
peñamos responsablemente por-
que, al fin de cuentas, “el maestro 
no está aquí para regañarme”. O la 
serie de excusas que en ocasiones 
utilizamos al no entregar las evi-
dencias de aprendizaje en tiempo 
y forma: “Se fue la luz”, “Me quedé 
sin internet”, “Un virus borró el 
archivo” (aunque en ocasiones 
suceda).
 Ante esto es necesario retomar 
y revalorar el sentido original 
de un ambiente de aprendizaje, 
que radica en: qué, con qué y 
cómo hacer para que las personas 
aprendan de la mejor manera 
posible desde su realidad y para 
los fines que verdaderamente les 
conciernen, lo que se dará, además, 
con mayor facilidad.

* Académico de la coordinación 
general de Innova. Nos falta fomentar la participación a través de las herramientas cibernéticas
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Breve crónica de un triunfador: Rafael Rivera Rodríguez
Liliana Anguiano Rodríguez *

E 
ste libro no es un tratado ni 
de cómo obtener el éxito ni la 
guía para convertirlo a usted 

en un hombre triunfador... aclara 
Rafael Rivera Rodríguez. 
 “La desfachatez del título 
podría sonar para algunos como un 
alarde de vanidad y triunfalismo 
de mi parte: les confieso que no es 
así. Se trata de la Breve crónica de un 
triunfador: ¡yo mismo!”
 Tal es el título de la autobiografía 
de uno de los más destacados 
deportistas tapatíos, designado 
en 1954 el Mejor deportista de 
Jalisco, cuando apenas contaba 
con 13 años de edad, y que fue 
presentada el 21 de agosto en las 

instalaciones de este sindicato por 
el exgobernador del estado, Alberto 
Orozco Romero; Gregorio González 
Cabral, periodista jalisciense; el 
presbítero Antonio Lomelí García 
y el líder de los académicos Carlos 
Orozco Santillán.
 “El título refleja un poco mi 
sentido del humor y el resultado de 
una autovaloración de la vida, en el 
que mi concepto del éxito adquiere 
una óptica diferente, al grado 
que hasta los llamados fracasos y 
adversidades, sabiéndolos manejar, 
se convierten en éxitos”, aclaró 
Rivera Rodríguez a la audiencia 
que también disfrutó del ambiente 
bohemio que dio a la tarde la 
guitarra clásica de Rafael Rivera 
González.

 Lo que Rivera Rodríguez hizo 
fue un reportaje de su propia vida. 
¡YO MISMO!, con mayúsculas 
y entre signos de admiración se 
emplea para dar mayor énfasis 
y energía a lo que se dice, opinó 
Alberto Orozco Romero.
 “Estas desaliñadas palabras 
poco tienen qué ver con el fondo 
del libro, que en mucho siguen un 
perfil sustancialmente trágico”.
 Gregorio González Cabral, 
con su peculiar tono periodístico, 
destacó lo desalentador de que 
actualmente nadie, o casi nadie, 
escriba. Años atrás no había mejor 
memoria que un papel y un lápiz. 
Hoy no hay mejor memoria que el 
disco duro de una computadora. 
De cualquier manera, palabras 

escritas para recordar. Por ello 
la biografía, cuando es sincera, 
resulta la mejor historia. Sobre 
todo para aquellos que creen 
que el deporte y la capacidad de 
pensamiento están divorciados, 
enfatizó Carlos Orozco, quien 
manifestó la importante influencia 
de la familia Rivera Rodríguez en 
la natación.
 “Sus hermanos eran mis vecinos, 
mis compañeros de equipo y, en 
ese momento, el mejor nadador 
mexicano era Jaime Rivera, a punto 
de retirarse después de la olimpiada 
de 1968. Para quienes crecimos bajo 
el cariño y la influencia de don 
Julio, el apellido Rivera siempre 
será un icono. 
 “De hecho, en ese momento 

Rafael, el hijo mayor era ya una 
leyenda al haber sido considerado 
uno de los mejores mariposistas del 
mundo, previo a la olimpiada de 
Tokio de 1964. Hoy la leyenda que 
nos inspiró a muchos deportistas 
de alberca, es un hombre y padre de 
familia ejemplar. Así lo demuestra 
este fraternal evento”.
 Rafael Rivera Rodríguez fue 
presidente de la Asociación Nacional 
de Publicidad, y vicepresidente del 
Consejo Nacional de Publicidad en 
Jalisco.

* Jefa de la Unidad de comunicación 
social.

Visítenos en nuestra página www.
staudg.org

SUTUdeG

Informe de actividades
(1 de 2 partes)

• Aumentó en un 60 por ciento el importe 
de préstamos personales de acuerdo a la 
antigüedad.

• Implementamos el  programa de 
préstamos para compra de vehículos.

• Destinamos un millón y medio mensual 
por acuerdo de asamblea para préstamos 
de vivienda. 

• En la página electrónica se puede 
consultar el saldo individual que tienen 
los trabajadores en su fondo de retiro e 
imprimir los formatos para trámites de 
préstamo. 

• En lo que va de la presente administración 
han sido otorgados un total de 9,949 
préstamos personales que importan la 
cantidad de 98 millones 329 mil 647.

• Mediante el programa de apoyo infor-
mático los trabajadores han comprado 
551 equipos de cómputo. Gracias a un 
convenio con la Universidad esta cubre el 
15 por ciento del costo total del equipo.

CONTRATO COLECTIVO 

Admisión y promoción
• Otorgamos nombramientos de base a 413 

trabajadores eventuales.
• Actualmente laboran 280 trabajadores de 

manera interina.
• 603 trabajadores obtuvieron una 

reclasificación temporal.

• El incremento salarial promedio para los 
trabajadores promocionados es del seis 
por ciento. El total de los beneficiados 
con una promoción temporal o definitiva 
representa el 40.88 por ciento del total 
de los trabajadores de la plantilla de la 
Universidad. 

Capacitación 
• Concluyó la primera etapa del programa 

de capacitación, al que asistieron 3,200 
trabajadores.

• Dio inicio la etapa 2004-2007, cuya 
meta es capacitar a la totalidad de los 
trabajadores.

• Arrancó el programa de capacitación en 
las preparatorias regionales con el apoyo 
del SEMS y la Coordinación General 
Administrativa.

Pensiones y jubilaciones
• En convenio con la Universidad de 

Guadalajara existe un nuevo esquema 
de pensiones con base en la constitución 
de un fondo propio con aportaciones 
del 10 por ciento del salario por parte 
de los trabajadores y otro 10 por ciento 
entregado por la Universidad. 

Sus principales características son las 
siguientes:

• Los trabajadores se jubilarán con una 
pensión dinámica del 100 por ciento 

de su salario a los 65 años de edad, 
con una tabla de transición al 2014.

• Las pensiones por viudez y orfandad 
son consideradas ahora en este 
esquema propio, lo que incrementa 
el importe de las mismas.

• Fue implementada la jubilación 
anticipada a los 60 años de edad, que 
no existía antes.

• Fue regulado el ingreso de trabajado-
res y sus beneficiarios a los estudios 
del nivel medio superior de conformi-
dad con el reglamento aprobado por 
el Consejo General Universitario.

• En el nivel medio superior no se 
ha rechazado a ningún trabajador 
o beneficiario; en el superior se ha 
acumulado un total de 14 casos que 
no han podido ingresar a las carreras 
de su interés.

• Fueron tramitadas 11,520 becas para 
trabajadores o sus familiares directos, 
al 100 por ciento para estudios en 
Proulex, Comlex, y/o Cencar.

• Las licencias con goce de sueldo y 
descargas horarias al 50 por ciento 
de la jornada laboral para estudios de 
posgrado y licenciatura aumentaron 
en un 66 por ciento.

• La cobertura del seguro de vida fue 
ampliada para obtener el beneficio 
de 500 mil  pesos por muerte 

accidental sin costo adicional para 
el trabajador.

• La ayuda para guarderías para madres 
trabajadoras en las dependencias 
regionales aumentó en un 25 por 
ciento.

• El apoyo para actividades deportivas 
se incrementó en un 300 por ciento.

Vivienda
La asamblea general aprobó un programa de 
préstamos de apoyo para los trabajadores con 
recursos del fondo de retiro, lo que beneficiará 
en los primeros cinco meses de operación a 
103 trabajadores. Este ha repartido un monto 
global de 9 millones 206 mil 583 pesos.
 Fue constituido el fideicomiso para la 
vivienda de los trabajadores universitarios, 
el cual considera el predio de Huentitán 
de 2.5 hectáreas que será destinado para 
viviendas del trabajador administrativo. La 
Universidad aportó ocho millones de pesos, 
mismos que se utilizaron en la urbanización 
de este predio. 
 Se modificó el contrato colectivo de 
trabajo, de manera que la Universidad pueda 
incorporar al Infonavit a los trabajadores que 
así lo soliciten.
 Firma de un convenio con el Infonavit 
que permite a los trabajadores universitarios 
incorporarse a este instituto en condiciones 
preferenciales.
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aspidiario por José Luis Cárabes

Agenda académica
CÁTEDRA
Descentralización, gobernabilidad y recursos 

naturales.

Imparte la maestra Julia Carabias Lillo, en el marco de la 
cátedra Biodiversidad Enrique Beltrán, 7 de septiembre, 
19:00 horas, paraninfo Enrique Díaz de León.
 Confirmar asistencia a los teléfonos 38 25 92 92, 
38 26 79 45. Correo electrónico: arturoc@redudg.
udg.mx.

CURSOS
Programa de capacitación para el personal 

administrativo sindicalizado.

La Unidad para el desarrollo del personal 
administrativo convoca a sus cursos semanales.
Inicio: 6 de septiembre, office (8:00 a 14:00 horas), 
relaciones humanas (9:00 a 13:00), excel básico 
(14:00 a 20:00); 20 de septiembre, calidad en el 
servicio (9:00 a 13:00), excel avanzado (9:00 a 
13:00), office (14:00 a 20:00).
 Informes en los teléfonos 38 26 67 11, 38 26 76 
64 y 38 25 81 62.

Taller de radio.

Producción, locución, audio por computadora, y 
otros. Duración: 44 horas. Miércoles y viernes, de 
18:00 a 20:00 horas. Cupo limitado. 
 Informes en el teléfono 31 20 61 03. Ladrón de 
Guevara 2743, Paseos del sol. 

Talleres artísticos y culturales en el CUCEI.

Baile afroantillano, banda, regional, jazz, danzas 
polinesias, canto, guitarra clásica, rondalla, teatro, 
oratoria, dibujo, ajedrez, capoeira, yoga, primeros 
auxilios.
 Informes en la Coordinación de Extensión de 
ese centro universitario. Teléfonos 36 19 69 10, 36 
19 23 79, 36 19 60 17 y 36 50 36 80, extensión 127.

CONGRESOS
Encuentro de investigadores de la región centro 

occidental “Desarrollo social y trabajo en el 

marco de la globalización”.

30 y 31 de agosto, 12:00 horas, en Liceo 210. Invita 
el Departamento de Estudios Sociourbanos, de la 
División de Estudios de Estado y Sociedad. 
 Informes en el teléfono 36 58 36 30.

XIX Encuentro nacional y XIV latinoamericano 

de estudiantes de psicología “Un encuentro con 

la realidad de la práctica profesional”.

Del 2 al 4 de septiembre, en las instalaciones del 
CUCS.
 Informes en Sierra Nevada 950, puerta 6, 
edificio I, planta alta, colonia Independencia, 
Guadalajara, Jalisco. Teléfono 36 18 80 10, 
extensión 14.

Zonametro, plataforma de expresión gráfica.

Del 2 al 4 de septiembre, en el museo Regional de 

Guadalajara, Liceo 60, centro histórico. Página en 
red: www.zonametro.org.
VII Conferencia de representaciones sociales.

Del 10 al 14 de septiembre, hotel Presidente 
intercontinental.
 Informes en la dirección electrónica: www.
viicirs2004.udg.mx. Teléfonos 36 17 43 29, 10 58 
52 39 y 10 54 52 40.

CONVOCATORIA
III Jornadas de actualización en nutrición “L. N. 

Isabel Cristina Marín Arriola”.

8 y 9 de septiembre, auditorio de usos múltiples 
del CUSur.
 Informes en el teléfono (01 341) 575 22 22, 
extensión 6030.

Programa de estímulo a la creación y al desarrollo 

artístico.

Apoyo a la creación artística: a jóvenes creadores 
con trayectoria; desarrollo artístico de ejecutantes: 
estímulos individuales, grupos artísticos, difusión 
del patrimonio cultural, apoyo a producciones. La 
convocatoria vence el 17 de septiembre.
 Interesados acudir a avenida Juárez 612, 
colonia Centro. Teléfonos 36 14 02 34, 36 14 02 54 
y 36 58 58 57.

Semana de la ciudadanía y la democracia.
Del 6 al 10 de septiembre. Organiza el 12 distrito 
electoral federal.
 Informes al teléfono 31 21 75 23.

Reconocimiento en ciencias sociales.

El Centro Universitario de Ciencias Sociales y 
Humanidades convoca a la postulación de candidatos 
para recibir alguna de las siguientes preseas: “Emilio 
García Riera”, área de historia e investigación 
cinematográfica; “Manuel Rodríguez Lapuente”, en 
ciencias sociales y humanidades; “Federico Solórzano 

Barrero”, en humanidades; “Constancio Hernández 
Alvirde”, en ciencias jurídicas. Entrega de propuestas 
en la rectoría de ese centro universitario. Fecha límite: 
28 de octubre. El resultado lo darán a conocer el 15 de 
noviembre. Los reconocimientos serán entregados en 
el marco de la XVIII Feria internacional del libro, el 20 
de noviembre, a las 18:00 horas.
 Informes en www.cucsh.udg.mx
 

DIPLOMADO
Diplomado para la formación de instructores de 

kundalini yoga.

Inicio: 30 de agosto.
 Informes en Nebulosa 2802, colonia Jardines 
del bosque, teléfono 31 23 24 44. Correo electrónico: 
diplomadoyoga@prodigy.net.mx. Página en red: 
www.cucs.udg.mx/yoga.

Diplomado de costos.

Del 9 de septiembre al 11 de diciembre. Jueves y 
viernes, de 19:00 a 22:00 horas; sábados, de 8:00 
a 14:00.
 Informes en el Departamento de Contabilidad, 
de 9:00 a 13:00 horas, lunes a viernes, módulo 
J–104, núcleo Belenes, CUCEA. Teléfono 37 
70 33 00, extensión 5177. Correo electrónico: 
dipcosto@cucea.udg.mx.

IV Diplomado en toxicología integral.

Del 3 de septiembre al 11 de diciembre. Invita el 
Colegio de Toxicología Jalisco, A. C. y el hospital 
civil de Guadalajara “Doctor Juan I. Menchaca”. 
Coordina la Unidad de educación continua, abierta 
y a distancia, CUCS.
 Informes en el teléfono 36 18 84 29.

Diplomado en creación y desarrollo de empresas 

florícolas.

Inicio: 4 de septiembre, en las instalaciones del 
Departamento de Ingeniería y Proyectos, de la 

División de Ingenierías, CUCEI.
 Informes en el teléfono 38 36 45 00, extensión 2919. 
Página en red: www.dip.udg.mx/dipflori.html.
Diplomado en periodismo de investigación.

Del 16 de octubre al 5 de febrero de 2005, en 
las instalaciones del Centro Universitario de la 
Ciénega. Duración: 120 horas.
 Informes al teléfono (01 392) 925 00 26, 
extensiones 160, 161.                         

FORO
Foro internacional “El impacto social, educativo y 

cultural de las nuevas tecnologías de la educación 

e información”.

30 de agosto, de 9:00 a 12:00 horas, auditorio 
Adalberto Navarro Sánchez, CUCSH.

LIBROS
El Centro Universitario de Ciencias Sociales y 
Humanidades invita a la presentación del libro La 
historia que no pudieron borrar. La guerra sucia en Jalisco 
1970-1985, del periodista Sergio René de Dios Corona, 
el 3 de septiembre, a las 18:30 horas, en el auditorio 
Adalberto Navarro Sánchez, del CUCSH. 

SIMPOSIO
Simposium de medicina genómica y terapia 

génica en enfermedades crónico degenerativas.

Curso teórico: del 1 al 3 de septiembre, de 9:00 a 
14:00 horas, en el auditorio de patología, edificio Q, 
nivel 2, CUCS. Curso práctico: del 30 de agosto al 3 
de septiembre, en el Instituto de Biología Molecular 
en Medicina y Terapia Génica, edificio Q, CUCS.
 Informes al teléfono 36 17 41 59, Instituto de 
Biología Molecular en Medicina y Terapia Génica. 
Página en red: www.terapia-genica.udg.mx.

THE AMERICAN NIGHTMARE
Los indocumentados cuando mueren van al limbo que es la zona 
fronteriza del infierno.

¿AHORA LOS BRAGADOS SE VIAGRAN?
El contrahecho jura estar mal diagramado pero bien 
viagrado.

ROCK PARA UNA CUASI-REINA CADAVERICA
Aunque Diana murió en París no tocaron pavana en sus 
exequias ya que Carlos dispuso cancán para una princesa 
muerta.

SIGLOS DE EXPLOSION DEMOGRAFICA
Desde tiempos de Adán y Eva ya somos demasiados.

TODO SE HA PERDIDO, MENOS EL HUMOR

LO QUE NO ME MATA SADICAMENTE ME FORTALECE
Nietzsche en el botiquín y Sade en mi home gym.

UNA CIERTA SONRISA CARIADA
Lothar no usa dentífrico. Su cotorra le picotea las caries.

MEXICAN CURIOUS
La Revolución Mexicana sólo se salva si se estetiza. ¿Qué esperan 
para machihembrar a Frida con Zapata?

GRAFFITI EN TU FRENTE
Que me cremen y que usen mis restos para los ritos del miércoles 
de ceniza.



    30 de agosto de 2004 30 de agosto de 2004    Un i v e r s i t a r i a
Gaceta Un i v e r s i t a r i a

Gaceta
1918 REPORTAJE REPORTAJE

Educación Física y Deportes, alberca Olímpica, 
etcétera), pues el ingreso no estaba delimitado, 
por lo que podía entrar “cualquier persona 
ajena a la institución, que son quienes causan 
los principales confl ictos”.
 Observaron que los vigilantes, muchos de 
los cuales habían trabajado como jardineros, 
veladores o en áreas de mantenimiento, 
fueron habilitados para este fin, pero no 
cubrían los requisitos del puesto. 
 “La instrucción del Rector fue la de no 
poner en riesgo a nuestra gente, por eso una 
de nuestras primeras acciones consistió con 
contratar expertos en seguridad privada para 
enfrentar a los posibles delincuentes, resguardar 
los sitios y delimitar el perímetro”.
 Mediante una licitación nacional contra-
taron dos empresas de seguridad privada: 
Guardia civil, la cual brinda servicio al 

área del Tecnológico, con 37 elementos, y 
Servicios programados, que atiende las pre-
paratorias de Jalisco, 3, 4, 6, 8, 11 y Rectoría 
General, con 29 elementos.

CONTROL DE ACCESOS E 
IDENTIFICACIÓN

Ávalos Aguilar señala que a partir de este 
ciclo escolar, los accesos, incluyendo las 
áreas de estacionamiento, estarán restringi-
dos. Solo permitirán el paso de estudiantes 
o personas que tengan alguna actividad 
relacionada con la escuela. Por este motivo 
“es importante que todos cuenten con su 
identifi cación a la mayor brevedad.
 “Ese documento deben proveerlo las 
instancias adecuadas. En estos momentos 
estamos dialogando con los encargados de 

proporcionar dicha acreditación: Control 
Escolar y Ofi cialía Mayor”.
–¿Cuándo iniciará este procedimiento?
–En cuanto todos posean su identifi cación, 
ya sea un gafete o una credencial otorgados 
por las instancias adecuadas.
 Isabel Hidalgo de León, jefa de la Unidad 
de evaluación y desarrollo humano, subraya la 
importancia de crear una cultura de seguridad 
en todos, “para que nadie se moleste al mo-
mento de pedirle una identifi cación. Queremos 
exhortarlos a que colaboren en este proyecto”.

ESTRATEGIAS Y RECURSOS 
TECNOLÓGICOS

Romo García, secretario de la Coordinación 
de Seguridad Universitaria, recuerda que es 
necesario implantar normas y reglamentos, 
pero lo más importante es hacerlos cumplir, 
para mejorar la seguridad en los planteles:
 “Nada vamos a ganar si establecemos las 
mejores leyes, pero nadie les hace caso.
 “Debemos sumarnos todos a este proyecto, 
ya sea con la denuncia de cualquier situación 
anómala, portando nuestra identifi cación, 
respetando a los guardias que nos la piden 
y obedeciendo a quienes nos auxilien en caso 
de alguna emergencia.”
 Otra de las medidas que adoptarán es la 
mejora de la iluminación en centros universitarios 
y preparatorias.
 Añadió que podrían echar mano de recursos 
tecnológicos, como alarmas y circuitos cerrados 
de televisión, los cuales ya son utilizados en la 
Preparatoria de Jalisco. 
 “Pensamos implementar la ‘llamada de 
emergencia’ para casos urgentes, así como 
la ‘denuncia anónima’.

La nueva cultura de 
seguridad en la UdeG ¿QUIÉN SERÁ EL 

CREDENCIALIZADOR?

A fi n de que todos los que ingresan a las 
áreas universitarias posean su credencial, 
varias instancias deberán llegar a un 
acuerdo con respecto a quién las expedirá, 
señala el licenciado Roberto Rivas Montiel, 
coordinador de Control Escolar, de la 
Universidad de Guadalajara.
 Este es el caso del Tecnológico, donde 
se encuentra el Centro Universitario 
de Ciencias Exactas e Ingenierías 
(CUCEI), la Vocacional, la Preparatoria 
12, el Politécnico, Cultura Física, la 
alberca Olímpica, la unidad deportiva 
y un Proulex, además de todos los 
concesionarios de servicios que trabajan 
al interior.
–¿Cuál es la función de Control Escolar 
en este aspecto?
–Nosotros compramos el equipo, los 
insumos, el material, realizamos las 
innovaciones y decidimos el diseño de la 
identifi cación. Es responsabilidad de los 
campus, de los centros universitarios y 
del Sistema de Educación Media Superior 
(SEMS) emitir las credenciales. 
 “Para los estudiantes del nivel 
medio superior nos entendemos con 
las autoridades del SEMS y para 
los de los centros universitarios nos 
entendemos con las autoridades de 
Control Escolar de cada centro. Del resto, 
al parecer no han determinado quién 
emitirá las credenciales o cuál será el 
instrumento”.

CREDENCIAL 
INTELIGENTE

Rivas Montiel  explica que en los 
próximos dos años podría estar lista 
la “credencial inteligente”, con chip 
y antena integrados, “la cual serviría 
para localizar a los portadores, además 
de guardar información del alumno, 
como su nombre,  código,  huel la 
digital, situación dentro de la escuela, 
etcétera”.
 Recuerda que los  estudiantes 
siempre han contado con identificación. 
Esta ha evolucionado conforme al 
avance de la tecnología, desde las 
primeras de cartón, que podían ser 
duplicadas fácilmente.
 En 1997 crearon una con lámina 
de poliéster, “después pasamos a las 
de pvc. A mediano plazo la intención 

es que todos los estudiantes tengan 
una credencial inteligente, lo que 
les permitirá recibir más servicios 
universitarios”.
–Ayudaría también para mejorar la 
seguridad
–Sí, porque con un lector portátil el 
vigilante podría determinar si la persona 
está o no autorizada para ingresar al 
lugar.

FÁCIL PASO PARA EL 
TRABAJADOR

“Es muy rápido, según yo. La llené y 
en un ratito me dieron mi credencial”, 
cuenta el ofi cial mayor de la Universidad 
de Guadalajara, ingeniero José Ramón 
Aldana González.
 “ L a  O f i c i a l í a  M a y o r,  c o m o 
auxiliar de la Secretaría General, es 
la única instancia autorizada para 
emitir identifi caciones a nombre de la 
Universidad de Guadalajara, aunque 
algunas dependencias han instrumentado 
mecanismos de credencialización locales. 
Desconocemos porqué prefi eren esas a las 
institucionales”.
 Agrega que para el trabajador 
universitario es fácil obtener su credencial, 
ya que la información está en la página 
electrónica de la UdeG. “Solo llenan la 
solicitud, la imprimen, la validan y de 
inmediato se les expide su identifi cación 
como trabajador universitario”.
 Respecto a la campaña de seguridad 
y la importancia de que todos posean 
una identificación, Aldana González 
señala que ellos solo dan apoyo logístico 
para garantizar a las dependencias 
que sus trabajadores tengan acceso a 
las credenciales de la Universidad. “Si 
las dependencias están rezagadas en 
los trámites, deben hacerlos aquí con 
nosotros”.
 Comenta que todavía hay muchos 
trabajadores que aún no sacan su 
credencial, “por lo que los encargados de la 
Coordinación de Seguridad Universitaria 
son quienes van a promover que los 
trabajadores se credencialicen. 
 “A ellos se les explicó que hay 
dependencias con sus propios programas 
de credencialización. Por lo pronto, dichos 
documentos podrían ser registrados para 
que el sistema de seguridad los reconozca, 
mientras avanzamos y logramos que 
todos los trabajadores dispongan de la 
credencial institucional”.

 “También platicamos con la titular de 
empresas universitarias, la licenciada Veró-
nica Vargas, a fi n de crear un sistema de in-
greso para los proveedores. A las horas pico 
entran vehículos pesados y obstaculizan la 
circulación, por lo que debería haber horarios 
establecidos para ellos”.

PROBLEMAS EXTERNOS

El proyecto integral de seguridad incluye 
la vinculación con las autoridades externas 
a la Universidad, para solicitarles que 

cumplan su trabajo e impidan que del otro 
lado de la calle los estudiantes consuman 
alcohol, drogas, o sean esperados por un 
asaltante.
 “Si nosotros hacemos el esfuerzo por 
resolver este problema al interior de nuestra 
institución, creemos que el gobierno también 
debe cumplir su obligación y aplicar el 
reglamento”, indica Ávalos Aguilar. 
 “Muchas veces los puestos de comida 
venden todo, menos lo que anuncian. Es 
necesario conformar una red de apoyo y 
sumar esfuerzos”.

La Coordinación 
de Seguridad invita 
a la comunidad 
universitaria a obtener 
su identifi cación ofi cial 
para tener acceso a los 
planteles de esta casa de 
estudios.

Tómate 
la foto

Juan Carrillo Armenta
juafracarrillo@hotmail.com
Fotos: Miguel Sánchez

A 
utoridades universitarias, alumnos, 
profesores, padres de familia y empleados 
de la Universidad de Guadalajara 

tendrán que trabajar unidos y poner de su 
parte para resolver un asunto que no puede 
postergarse más: la seguridad.
 En los últimos dos años aumentaron 
las denuncias por delitos o por conductas 
antisociales al interior de la Universidad 
de Guadalajara, por lo que el Consejo de 
rectores acordó realizar un diagnóstico.
 Al conocer los resultados del informe 
elaborado por una empresa privada, 
determinó crear la Coordinación de Seguridad 
Universitaria, cuyo titular es el licenciado 
Rodrigo Esparza Cristerna. El dictamen 
fue publicado el 12 de noviembre de 2002, 
aunque dicha coordinación empezó a trabajar 
ofi cialmente hasta febrero de este año.
 “El Rector general giró instrucciones 
para crear un proyecto integral de seguridad 
para la red universitaria, sobre todo para 
las siete preparatorias que en el diagnóstico 
fueron señaladas como las más inseguras”, 
comentaron en entrevista conjunta el licenciado 
José Natividad Romo García, la psicóloga Ana 
María Isabel Hidalgo de León y el ingeniero 
Francisco Javier Ávalos Aguilar, miembros de 
la Coordinación de Seguridad Universitaria, 
de la Universidad de Guadalajara.

ZONAS DE CONFLICTO

Francisco Javier Ávalos Aguilar, jefe de la 
Unidad de análisis, de la Coordinación de 
Seguridad Universitaria, indica que la zona 
que más problemas presentaba era el área 
del Tecnológico (CUCEI, Escuela Politécnica, 
Vocacional, Preparatoria 12, Escuela de 

Paraninfo Enrique Díaz de León Preparatoria 12 Escuela Politécnica CUCEI CUCEA Preparatoria de Jalisco
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Centro Universitario de Ciencias de la Salud

Producirán más concentrado de alfalfa
Dora García Pérez

L 
a desnutrición en los niños menores 
de cinco años constituye un gra-
ve problema de salud pública en 

México. Su distribución geográfica en el 
territorio nacional no es uniforme (Ávila 
y colaboradores, 1998), además de que, 
según estudios realizados por el Instituto 
nacional de nutrición, su presencia en 
menores de seis años está cercana al 50 
por ciento.
 De acuerdo con una investigación 
realizada en Jalisco, existe una desnutrición 
global de 51.8 por ciento en preescolares. De 
estos, 17.8 por ciento tiene desnutrición aguda; 
12.1, desnutrición pasada y recuperada, y 
21.9, desnutrición crónica y aguda (Aldrete, 
2001).
 Los trabajos sobre alimentos que puedan 
constituir una opción práctica para disminuir 
los efectos de una inadecuada nutrición, 
sobre todo en las poblaciones de bajos 
recursos económicos, aumentaron en los 
últimos años (Oleguson, 1983).
 Como el objetivo de estas fuentes alternas 
consiste en cubrir los requerimientos de 
proteínas en las primeras etapas de la vida, 
los análisis han girado en torno a la presencia 
de ese nutriente en las hojas verdes (Dollison, 
R., 1990). 
 Estudios realizados a la alfalfa (Medicago 

sativa) demostraron que de su concentrado, 
extraído por calentamiento y decantación 
del jugo de esta planta, previo a un proceso 
de lavado, desinfección, trituración y 
prensado, resulta posible obtener un alto 
nivel de proteínas de buena calidad, lípidos, 
vitaminas (A, sobre todo), hierro, ácido fólico 
y aminoácidos esenciales (Durán, M., 1993; 
Gálvez, 1984). 
 Puede servir para complementar y 
mejorar la nutrición de los niños, mediante su 
incorporación a los alimentos cotidianos.
 El equipo de trabajo dirigido por el 
doctor Noé Alfaro Alfaro, investigador del 
Instituto regional de salud pública, del 
Centro Universitario de Ciencias de la Salud, 
desarrolló un proyecto de alimentación 
comunitaria (Alfaro y colaboradores, 1994), 
dirigido a aprovechar la alfalfa, por ser un 
recurso natural presente en las comunidades 
de la entidad. 
 “En muchas regiones de Jalisco cultivan 
alfalfa, planta de fácil manejo y que puede 
ser conseguida con relativa facilidad. Es 
un recurso desaprovechado que podría 
mejorar nuestra alimentación, si tiene un 
empleo adecuado”, comenta el doctor Al-
faro.
 Este proyecto, que inició en Toluquilla, 
incluye a El vergel, Amacueca, San Sebastián, 
Zapotiltic, Crucero de santa María, San 
Martín Hidalgo, Teocuitatlán y San Marcos, 

en Jalisco, así como a cuatro comunidades 
de Colima.
 También opera en La mazateca, Apoala 
de Nochistlán y San Dionisio Ocotepec, en 
Tlacolula, Oaxaca, en coordinación con la 
Secretaría de Desarrollo Rural.
 El procedimiento empleado por estos 
académicos consiste en separar la fibra de los 
nutrimentos solubles (proteínas, vitaminas y 
minerales) presentes en las hojas, por medio 

de un macerador de impacto rotatorio que 
rompe las membranas celulares. 
 El doctor Alfaro intenta ampliar el uso de 
este sistema, por conducto de una educación 
participativa de las poblaciones rurales con altos 
índices de desnutrición. Con el apoyo de pa-
trocinadores intentarán que esas comunidades 
tengan una máquina trituradora y extractora 
de jugo, para que produzcan el concentrado de 
alfalfa con sus propios recursos. 
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Campaña para captar donadores altruistas

Alejandra Tello

En el marco del Día nacional del 
donador altruista (25 de agosto), 
inició el pasado 24 de agosto, en los 
hospitales civiles de Guadalajara, 

una campaña permanente para 
generar conciencia en torno a ese 
tema, en algunos centros temáticos 
de esta casa de estudios.
 La doctora María Guadalupe 
Becerra Leyva, jefa del Banco de 

sangre, del Hospital Civil “Fray 
Antonio Alcalde”, advirtió que la 
donación altruista en México ascien-
de a uno por ciento. La ignorancia 
respecto a la fuerte necesidad de 
este elemento en los hospitales 
constituye la principal causa de la 
carencia de donadores.
 “Por eso visitaremos los centros 
universitarios de Ciencias de la 
Salud, Sociales y Humanidades, 
Económico Administrativas y 
Exactas e Ingenierías. Será una 
campaña de educación, motivación 
y reclutamiento de donadores que 
no durará solo un día, sino que 
realizaremos, cuando menos, una 
vez al año.
 “Los donadores altruistas tie-
nen un bajo riesgo de transmitir 
alguna infección, porque deben 
realizarse análisis periódicos”.

 La mayor parte de las donacio-
nes proviene de familiares o ami-
gos del paciente, quienes acuden a 
los bancos de sangre solo cuando 
es necesario, aseguró el doctor 
Leobardo Alcalá Padilla, director 
general del OPD Hospitales Civiles 
de Guadalajara.
 El hospital civil tiene un grave 
déficit de este material. Su perso-
nal realiza cerca de 200 cirugías 
diarias, de las cuales 10 por ciento, 
cuando menos, son de urgencia, 
casos en que los familiares, aun 
cuando quieran, no pueden donar 
sangre, porque carecen del ayuno 
necesario. “Las cirugías canceladas 
por falta de este tejido ascienden 
a cinco por ciento del total que 
registra el nosocomio”.
 Todo humano expuesto a una 
emergencia es susceptible de una 

transfusión sanguínea, enfatizó 
el doctor Jaime Agustín González 
Álvarez, director del Hospital Civil 
“Fray Antonio Alcalde”. 
 “Aquí trabajamos de manera 
heroica, porque no basta con decir: 
‘vamos a donar sangre’, ya que ese 
proceso requiere una serie de pasos 
para que sea efectivo y aporte un 
tejido seguro”.
 En la ceremonia de arranque de 
la campaña entregaron 21 reconoci-
mientos a donadores altruistas que 
acuden de manera regular al Banco 
de sangre de este hospital.
 Dentro de esta jornada, perso-
nalidades como Leobardo Alcalá 
Padilla; Raúl Vargas, rector del 
CUCS, y Jaime Agustín Gonzá-
lez, director del Hospital Civil 
“Fray Antonio Alcalde”, donaron 
sangre.

Autoridades universitarias donaron sangre en el marco de la campaña
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Recurso desaprovechado que podría mejorar nuestra alimentación
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Centro Universitario del Sur

Cerró el III 
Concurso 
nacional de 
cuento “Juan 
José Arreola”

Rosalba Cruz / 
Unidad de difusión

Con la recepción de 182 obras inédi-
tas provenientes de diversos estados 
de la república mexicana cerró el III 
Concurso nacional de cuento “Juan 
José Arreola”.
 Este concurso es organizado por 
el Centro Universitario del Sur (CU-
Sur) y la Coordinación de Extensión, 
de la Universidad de Guadalajara. 
Fue creado para contar con un pre-
mio de primera categoría en Méxi-
co en uno de los más importantes 
géneros literarios, y con el nombre 
de un importante escritor en lengua 
castellana.
 Durante los tres años en que han 
realizando este concurso, éste ha vis-
to incrementada la participación. En 
2002 hubo 35 participantes, en 2003 
el número ascendió a 96.
 Como jurados fungirán tres 
destacados escritores. De acuerdo 
a la convocatoria, el fallo será dado 
a conocer el 10 de septiembre y la 
premiación al ganador tendrá lugar 
el 24 del mismo mes, dentro del 
festival “Juan José Arreola”, del 24 
al 27, que organiza la Casa del arte 
del CUSur.
 El premio al III Concurso nacio-
nal de cuento “Juan José Arreola” 
consiste en un reconocimiento y 
entrega de 50 mil pesos al ganador, 
así como la publicación de su obra 
por parte de la Universidad de Gua-
dalajara.
 A diferencia de las dos ante-
riores, esta convocatoria estuvo 
abierta para la participación de 
escritores mexicanos de todas las 
edades que radicaran en la repú-
blica mexicana.

Obtiene premio proyecto 
Radio ADO
Rosalba Cruz

C 
o n  u n  e n f o q u e  c a rg a d o  d e 
entretenimiento y educación sexual, 
las “Pildoritas de la vida real”, 

un radiograma del proyecto Radio ADO, 
transmitido en Morelia, Michoacán, obtuvo 
el premio otorgado por el Instituto Mexicano 
de la Radio (Imer), después de salir al aire 
desde octubre pasado y durante ocho meses 
en XEQK, del Distrito Federal.
 Radio ADO está a cargo del Centro 
Universitario del Sur (CUSur) y es uno de 
los 37 proyectos ganadores en el Segundo 
concurso de proyectos ciudadanos, elegido 
de entre 219 que participaron de toda la 
república mexicana.
 “Pildoritas de la vida real” es una de 
las secciones del proyecto y se conforma 
de dramatizaciones en cápsulas de cinco 
minutos, según afirmó la maestra Enriqueta 
Valdez Curiel, directora del mismo: “son 
radiodramas sobre planificación familiar, 
derechos reproductivos y educación sexual, 
todos orientados a los adolescentes”.
 “Pildorina es un personaje que los 
jóvenes crearon para el radiograma, para 
referirse a la píldora anticonceptiva”.
 El proyecto Radio ADO es financiado por 
la Fundación Packard. Originalmente fue 
planeado para ser desarrollado en Puerto 
Vallarta, Jalisco, pero dicha fundación 
reorientó su transmisión hacia un lugar 

con menor desarrollo económico, por lo 
cual resultó “electa” la ciudad de Morelia, 
Michoacán.
 “El proyecto Radio ADO terminará en 
diciembre de 2005. Si continúa en Morelia ya 
no sería patrocinado por la misma fundación, 
sino que pasaría a alguna universidad. 
 “La Universidad de Guadalajara lo 

que está haciendo es experimentar para 
saber dónde funciona mejor. El reto es que 
funcione en una radiodifusora comercial 
como en la que estamos ahora”.
 Otra opción es que el proyecto sea re-
transmitido en Radio Universidad. Actual-
mente está en el CUSur (Ciudad Guzmán), 
con lo cual tendría continuidad. 

El proyecto Radio ADO es financiado por la fundación Packard
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III Jornadas de actualización en nutrición
Rosalba Cruz / Unidad de difusión

A fin de proporcionar información actualizada 
a estudiantes y profesionales en el área de 
nutrición, el 8 y 9 de septiembre se realizarán 
las terceras Jornadas de actualización en 
nutrición del Centro Universitario del Sur, 
celebradas en honor de la licenciada Isabel 
Cristina Marín Arriola, de quien toman su 
nombre.
 El objetivo es dar a los estudiantes la 
oportunidad de que participen en actividades 
extracurriculares que enriquezcan y 
fortalezcan los conocimientos adquiridos. 
Además, el evento busca involucrar a la 

sociedad en general en lo que implica 
la nutriología, para contribuir así en el 
mejoramiento de su calidad de vida.
   Estas jornadas contarán con la presencia 
de investigadores como el doctor René 
Crocker, del Centro Universitario de Ciencias 
de la Salud, y la doctora Anne Santerre 
Lucas, del Centro Universitario de Ciencias 
Biológicas y Agropecuarias. 
 Algunos de los temas que serán trata-
dos son: profesiograma del nutriólogo, nu-
trición enteral, ejercicio físico y nutrición, 
alimentos transgénicos y normatividad en 
la seguridad del etiquetado de los alimen-
tos.
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UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

1. Podrán participar todos los miembros de la 
Universidad de Guadalajara que de manera 
individual o en equipo han seguido una 
trayectoria vinculando a la Universidad de 
Guadalajara con los sectores de la sociedad 
por medio de acciones que tienen como meta 
la aplicación del conocimiento.

2. Las categorías para participar son:
Categoría I: Vinculación con el sector 
productivo.
Categoría II: Vinculación con el sector 
público.
Categoría III: Vinculación para la difusión y 
comunicación de la ciencia.

3. Toda persona o equipo interesado deberá 
entregar la solicitud de participación junto 
con un ESTUDIO DE CASO que refiera la 
trayectoria de vinculación con instituciones, 
ponderando los méritos que estas puedan 
reconocer públicamente por un trabajo 
conjunto durante un mínimo de cinco años. 

4. La solicitud y los lineamientos para la 
presentación del ESTUDIO DE CASO se 
pueden obtener en la Unidad de Vinculación 
y Difusión Científica de la Universidad de 
Guadalajara (Av. Hidalgo 919, entre Juan 
N. Cumplido y Cruz Verde, Guadalajara. 
Tels. : 3825 9292 y  3826 7945). También 
están disponibles en la página de Internet: 
www.acude.udg.mx a partir de la publicación 
de esta convocatoria. Favor de dirigirse a 
Lizzette Donath de la Peña [lizzydp@hotmail.
com]

5. Los participantes deberán entregar la solicitud 
y los siguientes documentos: a) El ESTUDIO 
DE CASO, b) Una presentación de éste en 
Power Point y, c) Un directorio actualizado de 
las instituciones u organismos con los que se 
ha vinculado a lo largo de esa trayectoria.

6. El ESTUDIO DE CASO deberá tener una 
extensión no menor de 15 ni mayor de 20 
cuartillas impresas en papel, acompañadas 
de archivo electrónico. La presentación en 
Power Point será de 15 láminas con tamaño 
de letra de 24 puntos. El directorio ha de 
contener datos precisos (nombres, teléfonos 
y domicilios) de los vinculados para su 
localización inmediata. 

7. Al entregar la solicitud el responsable de 
la participación autoriza que la Universidad 
de Guadalajara, a través de la Unidad de 
Vinculación y Difusión Científica, se reserve 
el derecho de publicar el ESTUDIO DE CASO 
recibido, total o parcialmente, según sea de 

interés, sin detrimento del reconocimiento a 
la autoría del mismo. 

8. La recepción de las solicitudes de participación 
queda abierta a partir de la publicación 
de esta convocatoria y se cerrará el 24 de 
septiembre de 2004 a las 14:00 horas. 

9. Los participantes entregarán o enviarán 
sus solicitudes de participación a la Unidad 
de Vinculación y Difusión Científica de la 
Universidad de Guadalajara (Av. Hidalgo 
919, entre Juan N. Cumplido y Cruz Verde, 
Guadalajara), de las 9:00 a las 14:00 horas, 
de lunes a viernes.

10. El jurado estará integrado por miembros del 
Consejo Social General de la Universidad 
de Guadalajara, el  Vicerrector Ejecutivo, 
la Coordinadora General de Extensión, los 
titulares de los programas del ACUDE y el 
Jefe de la Unidad de Vinculación y Difusión 
Científica.  

11. El fallo del jurado será inapelable.
 
12. Los criterios generales para la selección 

de los ganadores son la relevancia y la 
pertinencia del CASO por la contribución de 
la vinculación promovida por universitarios 
desde la Universidad de Guadalajara, 
para superar condiciones del desarrollo de 
Jalisco.

 
13. Premio. Para cada categoría será de 

$50,000.00 (cincuenta mil pesos). Todos los 
postulantes que hayan cubierto los requisitos 
recibirán un Diploma por su participación.

 
14. Acto de premiación. Los nombres de los 

ganadores por cada una de las categorías se 
darán a conocer en la Gaceta Universitaria. 
Se informará directamente a los interesados 
en la segunda quincena de octubre de 
2004. La premiación será dentro de los 
festejos del aniversario de la Universidad de 
Guadalajara. 

El jurado podrá declarar desierto el concurso en 
cualquiera de las categorías, cuando a su juicio 
no se reúnan las características adecuadas. 

Para información adicional dirigirse a la 
persona y teléfonos antes indicados o a los 
correos electrónicos: lizzydp@hotmail.com  
ldonath@redudg.udg.mx

Cualquier situación no considerada en las 
bases de la presente convocatoria será 
resuelta por el jurado.

La Universidad de Guadalajara, mediante el Acuerdo Universitario para el Desarrollo 
Sostenible de Jalisco (ACUDE),  para reconocer a los universitarios por su trayectoria en la 

realización de una vinculación activa y exitosa, y también como apoyo al desarrollo de Jalisco,

CONVOCA

a los miembros de la comunidad universitaria que cuenten con una trayectoria de Vinculación, 
concertada con instituciones u organismos públicos o privados, para contribuir con pertinencia 
al desarrollo, acreditando de manera fehaciente los logros de cinco años de trabajo mínimo, 

al PREMIO VINCULACIÓN UNIVERSIDAD-SOCIEDAD 2004,
que otorgará al ganador de cada categoría una dotación de $ 50,000.00 pesos.

BASES

Cuidarán más de mil 800 
nidos de tortuga
Mariana González

Las actividades de recuperación de huevos y 
liberación de crías para la temporada 2004-
2005, del programa de protección a la tortuga 
marina, por parte del Centro Universitario de 
la Costa Sur, de la UdeG, iniciaron en agosto 
y concluirán en marzo próximo. 
 Para ese periodo pretenden salvaguardar 
más de mil 800 nidos de tortuga en las costas 
de Mismaloya, como en Cihuatlán, Jalisco, 
señaló uno de los responsables del proyecto, 
José Antonio Trejo Robles.
 Hasta ahora ya resguardan 200 nidos 
en el campamento “La gloria”, ubicado 
en el playón de Mismaloya, y 50 más en 
el campamento “Los cocos”, en Bahía de 
Navidad, donde las cooperativas pesqueras 
y voluntarios están trabajando en favor de 
las tortugas.
 Explicó que no obstante que en la 
temporada 2003-2004, el programa logró 
liberar más de 200 mil crías a lo largo de siete 
meses de actividades, para el presente año el 
número podría decrecer, pues el desove de 
especie golfina varía cada dos años.
 El investigador del CUCSur mencionó 
que el periodo anterior fue uno de los 
mejores en cuanto a número de huevos 
protegidos y participación de dependencias 
y organismos en estas actividades, pues 
contaron con el apoyo de la Secretaria de 
Marina y la Procuraduría de protección al 
ambiente (Profepa).
 Incluso la especie laúd, que tiene el nivel 
más crítico de peligro de extinción y que 
desde hace dos años no llegaba a las costas 
de Jalisco, comenzó a desovar en estas. 
 En la temporada anterior fueron 
contabilizados alrededor de un centenar de 

nidos, situación por la que los académicos 
tienen planeado extender el tiempo de 
vigilancia y protección un mes más, es decir, 
hasta marzo.
 Anunció que Fomento ecológico Banamex 
les otorgó 311 mil pesos, que sumados al 
dinero proporcionado por otras fundaciones 
nacionales e internacionales, el gobierno 
mexicano y la UdeG, dan un total de casi 
medio millón de pesos, con los cuales 
financiarán las actividades de protección, así 
como los talleres de prevención que realizan 
en las comunidades vecinas.
 Para la presente temporada,  los 
responsables de los campamentos esperan la 
presencia de más de 350 niños, que ayudarán 
a liberar a las crías de tortuga al mar, además 
de la realización de talleres de educación 
ambiental en diversas escuelas primarias y 
secundarias.
 La delegada de la Profepa, Martha Ruth 
del Toro, mencionó que esta dependencia 
trabaja en el resguardo de este animal 
marítimo a través de campamentos y de 
comités de vigilancia participativa que 
involucran a las cooperativas pesqueras
 Subrayó que las acciones para prevenir 
la depredación, por parte de los llamados 
“hueveros”, se llevan a cabo una vez que 
inicia el temporal de anidación, aunque 
éstas “son realizadas de manera discreta, 
pero certera”, a fin de evitar que éstos se 
escondan.
 “Preferimos acciones que no sean 
espectaculares, pero completamente 
seguras, porque los depredadores están 
bien identificados. Para ello tenemos toda la 
colaboración de la Procuraduría General de 
la República y del Centro de investigación y 
seguridad nacional”.
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La temporada 2004-2005 del programa de protección de la tortuga marina, concluirá en marzo próximo
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Listo el foro Zonametro
Egresadas de la licenciatura en diseño gráfico del CUAAD, 

difundirán el quehacer de los diseñadores.

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

P 
atrimonio cultural y con-
taminación visual son los 
temas que abordará el foro 

de diseño gráfico Zonametro, a 
celebrarse los días 2, 3 y 4 de sep-
tiembre, en el museo Regional.
 El foro, organizado por egresadas 
de la licenciatura en diseño gráfico, 
del Centro Universitario de Arte, 
Arquitectura y Diseño (CUAAD), 
tiene como objetivo difundir el 
quehacer de los diseñadores, según 
explicó la coordinadora del evento, 
Elizabeth Alejandre Ulloa. 
 “Buscamos promover y difun-
dir el diseño gráfico, tanto por la 
situación que viven los profesiona-
les del ramo como para que la gente 
conozca qué pasa con el diseño.
 “En esta ocasión uno de los 
temas principales será la contami-
nación visual. Se trata de armar un 
debate en torno a cómo los diseña-
dores somos capaces de producir 
ese ruido visual”.
 Indicó que el tema del patri-
monio cultural fue una propuesta 
del museo, a fin de revisar lo que 
los diseñadores pueden aportar al 
respecto.
 Dentro del foro habrá confe-
rencias, mesas de debate y talleres. 
También darán a conocer a los ga-
nadores del concurso organizado 
por Zonametro. 
 Los trabajos seleccionados esta-
rán expuestos en el museo durante 
el evento y los 15 días posteriores al 

mismo. Las categorías comprendi-
das en la convocatoria van de la ilus-
tración, fotografía, cartel y medios 
digitales hasta el empaque, diseño 
editorial e identidad corporativa.
 “Participarán diseñadores re-

conocidos en el ámbito nacional, 
como Luis Almeida y Rafael Pérez 
Iragorri, director comercial de la re-
vista a! Diseño, además de ponentes 
del Instituto Nacional de Antropo-
logía e Historia (INAH), una de las 

instituciones que nos apoyan, al 
igual que el Consejo Nacional para 
la Cultura y las Artes”.
 Los talleres versarán sobre 
cartel, diseño editorial, tipografía 
y señalética. De estos surgirá el 

proyecto para el 86 aniversario del 
museo, a celebrarse en noviembre:
 “El INAH y la dirección del mu-
seo van a decidir cuál es el proyecto 
que más les conviene. El trabajo 
ganador hará toda la imagen del 
aniversario”.
 Las mesas de debate, además de 
los temas centrales, girarán en torno 
al proceso creativo, derechos de au-
tor y propiedad intelectual, mientras 
que las conferencias analizarán el 
patrimonio y diseño en México. 
 “Las conferencias y mesas de 
debate son gratuitas, aunque para 
estas últimas las inscripciones 
están agotadas. Para los talleres 
hay una cuota de recuperación 
de 300 pesos, general, y 250 para 
estudiantes y maestros”.
 Para esta primera edición espe-
ran la asistencia de 300 personas, 
en su mayoría de la zona metro-
politana de Guadalajara, aunque 
participarán diseñadores de otras 
ciudades del país. 
 “Queremos elevar el nivel del 
diseño hecho en Guadalajara y 
abrir más espacios, ya que hay 
muchos gremios muy selectivos. 
Zonametro es independiente y 
estamos abiertos a todo mundo”. 
 Puntualizó que la intención es 
realizar el evento una vez al año. En 
la organización colaboran cuatro di-
señadores, dos de la UdeG, Amaran-
ta Moreno y Alejandre Ulloa, y dos 
de la Universidad de Guanajuato.
 Para mayores informes puede 
consultar la página www.zonametro.
org, o llamar al 36 14 73 94.
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Apoyados por el Instituto Nacional de Antropología e Historia

Maestría en estudios mesoamericanos
Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

El Centro Universitario de Ciencias Sociales 
y Humanidades (CUSCSH), podría abrir 
para el próximo año una maestría que analice 
desde diversas perspectivas a las sociedades 
meso y mexicanas.
 Tal posgrado sería ofrecido por el 
Departamento de Estudios Mesoamericanos 
y Mexicanos, antes Departamento de 
Estudios del Hombre, el cual forma parte de 
los centros especializados de investigación 
del CUCSH.
 El jefe de dicha dependencia, Ricardo 
Ávila Palafox, dijo que están en proceso 
de revisión del plan de estudios de este 
posgrado, a fin de que desde su primera 
convocatoria sea ofrecido como un programa 
de excelencia.
 Afirmó que la maestría, en la que han 
trabajado desde hace tiempo, podría estar 

abierta a partir de septiembre de 2005, para 
lo cual la convocatoria de inscripción sería 
dada a conocer unos meses antes.

BUSCAN 
INVESTIGACIONES 
MULTIDISCIPLINARIAS

La apertura del posgrado complementaría 
las investigaciones que desde hace tiempo 
realizan académicos del departamento, 
aunque ahora buscarán darles un enfoque 
multidisciplinario.
 Ávila Palafox indicó que uno de los 
objetivos del cambio de nombre de esa 
dependencia es privilegiar el análisis de 
los objetos de estudio, bajo las perspectivas 
histórica, lingüística, antropológica, 
sociológica, arqueológica y prehistórica.
 “En la actualidad el conocimiento 
plantea el reto del análisis múltiple. A 
nosotros como centro de investigación no nos 

interesa la práctica de la disciplina aislada, 
pues nos resulta anacrónica. Queremos 
buscar diferentes respuestas a un mismo 
problema”.
 Por tal razón los investigadores están en 
un periodo de reestructuración y ajuste de 
las líneas de investigación, a fin de delimitar 
mejor los temas de trabajo, los objetos de 
estudio y el número de miembros que 
participan.
 El departamento cuenta con tres antiguas 
líneas de investigación y una reciente: 
arqueología del occidente de México e 
historia de las ideas en Jalisco, que analiza 
la influencia del siglo XVIII europeo sobre el 
siglo XIX mexicano.
 Otra temática aborda la vida cotidiana 
desde el punto de vista social, antropológico 
y lingüístico de los últimos cien años en 
Guadalajara, en ámbitos como uso del agua 
y cultura urbana.
 La más reciente se refiere a los procesos 

de la historia mundial y formación social 
mexicana, en la que los investigadores estu-
dian los paralelismos y convergencias entre 
el proceso de la historia mundial y la forma-
ción social mexicana en periodos similares.

ANALIZARÁN 
LAS RELACIONES 
INTERREGIONALES

Otro de los proyectos del departamento 
es la organización del VI Coloquio de 
occidentalistas, que este año tendrá como 
tema “El occidente de México. Relaciones 
intra e interregionales”, los días 23, 24 y 25 
de febrero de 2005.
 En este coloquio, académicos de diversas 
partes del país reflexionarán en torno a las 
relaciones culturales, sociales, políticas y 
económicas establecidas en el occidente de 
México y otras regiones de nuestro país y del 
mundo.
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Aimeé Muñiz Machuca

Con el tratado de libre comercio México-
Japón, que entrará en vigor en enero de 
2005, el aprendizaje del japonés resultará 
básico para fortalecer la relación entre ambas 
naciones y propiciar el intercambio cultural, 
explicó Daisuke Kishi, investigador del 
Departamento de Estudios del Pacífico, del 
Centro Universitario de Ciencias Sociales y 
Humanidades (CUCSH).
 “En 1888 comenzó la relación entre 
México y Japón, mediante un convenio 
de amistad. Este documento comercial 
aumentará los nexos no solo comerciales, 
sino también los culturales”.

 Este panorama hizo que surgiera en 
dicho departamento, con apoyo de Lenguas 
Modernas, el interés por realizar un curso 
de japonés, mismo que inició el año pasado, 
pero que continuará con los niveles tres y 
uno.
 Antes hubo otro que duró un semestre 
y que estuvo a cargo de un profesor 
mexicano. Con este, que será de tiempo 
completo, esperan aumentar el interés por 
dicha lengua.
 El investigador, especialista en lin-
güística, explicó que aun cuando exis-
ten tres alfabetos del japonés, incluido 
el de caracteres chinos, no es un idioma 
difícil para las personas de habla his-

pana. “En cuanto a la pronunciación, 
existe similitud, pues la mayoría de las 
palabras son silábicas”.
 “La escritura haragana y katagana tiene, 
cada una, un alfabeto de 46 letras, aparte 
de los caracteres chinos, llamados kanjis, 
que mínimo son tres mil. Los japoneses 
debemos aprender cinco mil para vivir bien 
en sociedad”.
 Algunos jóvenes orientales, luego de 
concluir la preparatoria, no dominan todos 
los caracteres, de manera que deben repasar-
los por su cuenta. Sin embargo, los tapatíos 
que quieran aprender esta lengua podrán 
“defenderse” con dos años de estudio.
 “El aprendizaje depende de la motiva-

ción que tenga cada persona y de las horas 
que dedique a esa tarea. Para que hables o 
entiendas más o menos, necesitarías unos 
dos años”.
 Junto a la UdeG, la UAG y el Tec 
de Monterrey, en Guadalajara otros 
tres institutos imparten ese idioma, así 
como un colegio japonés de educación 
suplementaria, en los niveles de preescolar, 
primaria y secundaria.
 El curso que inicia en el CUCSH 
está dividido en explicación cultural (40 
por ciento) y aspectos lingüísticos (60 
por ciento). Tiene un costo de 70 pesos 
por semestre y está abierto a cualquier 
persona.

Japonés en el CUCSH

Premiado El expresso de las 10:00
El programa 
radiofónico 
transmitido por 
Radio Universidad 
recibió el Premio 
nacional de 
periodismo, en la 
categoría de salud.

Alejandra Tello

E 
l programa radiofónico El expresso 
de las 10:00, transmitido por Radio 
Universidad de Guadalajara, obtuvo 

el Premio nacional de periodismo con una 
emisión sobre disfunción eréctil.
 De acuerdo con Alonso Torres, productor 
general y conductor de esa oferta radiofónica, 
presentaron el programa ganador en la 
sección de sexualidad, transmitida los jueves. 
Esa versión fue enriquecida después con 
elementos de producción, como poemas, 
cápsulas informativas, aforismos, música, 
opiniones de urólogos y sexólogos, un 
recorrido histórico por los tratamientos y 
una investigación testimonial.
 Este trabajo alude a las causas fisiológicas 
de la disfunción eréctil, las vivencias y 
aclaración de dudas. 
 “Los médicos que atienden ese tipo de 
casos deben tener una visión sexual del 
problema, ya que no es suficiente utilizar un 
fármaco, si además no existe un juego erótico 
antes de una relación. De aquí la necesidad 
de tomar en cuenta cómo vive una pareja su 
intimidad”.
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Equipo de trabajo del programa radiofónico y Alonso Torres (su conductor) recibiendo el premio

 El premio es convocado y patrocinado 
por el club de periodistas Primera plana y 
por los laboratorios farmacéuticos Lemery, 
con la colaboración de la Federación de 
asociaciones de periodistas mexicanos.
 Su objetivo consiste en aumentar la cultura 
de la sociedad respecto a la salud, mediante 
el estímulo a periodistas especializados en 
ese tópico.
 En esta segunda edición del certamen 
participaron más de 125 trabajos en prensa, 
radio, televisión e internet, procedentes 
de Chihuahua, Hidalgo, Jalisco, México, 
Morelos, Sonora, Tabasco y Distrito 
Federal.
 Los integrantes de El expresso de las 10:00 
que participaron en el programa galardonado 

fueron, además de Torres, Sergio Morales 
(productor ejecutivo), Sol Pérez (productora 
creativa), Héctor Hernández y Alejandro 
Vargas García (reporteros), así como la 
doctora Patricia Becerra, asesora en temas 
de sexualidad y presidenta del Colegio 
mexicano de sexología y educación sexual.
 El premio consistió en un monto de 50 mil 
pesos y un reconocimiento entregado por el 
doctor Julio Frenk Mora, secretario de Salud 
en México. 
 Fue entregado el pasado 3 de agosto, en el 
paraninfo de la antigua Escuela de Medicina, 
de la Universidad Nacional Autónoma de 
México. El jurado estuvo integrado por 
periodistas y médicos.
 La idea del premio radica en vincular 

el trabajo periodístico con las tareas 
efectuadas por especialistas. Otro de sus 
objetivos consiste en buscar nuevas formas 
para difundir información técnica a la 
población.
 “Debemos traducir, buscar elementos 
innovadores, cercanos y lúdicos incluso, para 
que ese material llegue a más personas”.
 En sus dos años de existencia, El 
expresso de las 10:00 ha obtenido el 
reconocimiento Sigmund Freud, otorgado 
por el  Colegio de profesionales  de 
psicología del estado de Jalisco, otro de 
parte del jurado del Premio Jalisco de 
periodismo Emisario 2003 y el segundo 
lugar en la IV Bienal internacional de 
radio 2004.
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De visita en la UdeG 
para analizar el proyecto 
del Centro Cultural 
Universitario, el doctor  
Miguel Ángel Corzo, 
rector de la Universidad 
de las Artes, de 
Filadelfia, EU, dijo que 
las universidades deben 
reestructurar sus planes 
de enseñanza, apara que 
estén acordes a lo que 
exige la actual dinámica 
mundial.

Debe cambiar la 
enseñanza de las artes

Víctor González

L 
as instituciones de enseñanza cuyos 
planes de estudio están relacionados 
con el arte deben analizar con honesti-

dad sus valores, capacidades y visión a futu-
ro, para reestructurar su proyecto educativo 
conforme a los retos y necesidades sociales.
 El doctor Miguel Ángel Corzo, rector de 
la Universidad de las Artes, de Filadelfia, 
Estados Unidos, visitó la Universidad de 
Guadalajara para analizar el proyecto del 
Centro Cultural Universitario y establecer 
vínculos con el Centro Universitario de Arte, 
Arquitectura y Diseño (CUAAD).
 “Necesitamos replantear el significado del 
arte, porque si continuamos utilizándolo en 
sus términos normales, no vamos a reinven-
tarlo ni lograremos que la comunidad reco-
nozca su importancia para el desarrollo”.
 Luego de reunirse con autoridades acadé-

micas y administrativas de esta Universidad, 
y de recorrer sus instalaciones culturales y 
docentes, calificó como importante entender 
que en este nuevo siglo las artes están toman-
do un papel cada vez más preponderante.
 Es fundamental reconocer que la manera 
de educar a las nuevas generaciones de ar-
tistas debe cambiar, pues lo que funcionaba 
antes ya no resulta aplicable, como muestra 
el modelo de conservatorio existente en el 
siglo XIX, obsoleto en el XX. Las universi-
dades tienen que reestructurar sus planes de 
enseñanza, para hacerlos eficientes y acordes 
a lo que exige la actual dinámica mundial.
 Para conseguir esto será necesario actuar 
con honestidad y efectuar un análisis respec-
to a los valores que la institución educativa 
atribuye a su misión y visión. También deberá 
reconocer las capacidades más importantes 
de cada escuela, con el objetivo de transmitir 
algún conocimiento, además de plantear una 
visión de su futuro a 10 años, ya que “es dife-
rente producir artistas para deleite personal o 
para transformar a la sociedad”.
 “Definir estas tres variables contribuye 
a replantear los planes de estudio y cumplir 
con su misión de manera eficaz y con apego 
a la realidad”.
 El miembro del consejo consultivo del Cen-
tro Cultural Universitario y especialista con 
reconocimiento mundial en artes y difusión 
de la cultura ve en la Universidad de Guada-
lajara una vocación natural para ser lider en su 
región, sobre todo en cuestiones culturales.
 “La UdeG está en un área con 32 millo-
nes de personas, algo que constituye una 
influencia extraordinaria y que coloca a Gua-
dalajara como polo de atracción y catalizador 
social. 
 “Esta casa de estudios puede hacer un 
análisis respecto a su papel como educado-
ra en artes, para entender su nexo con esas 
comunidades y jugar un papel de liderazgo 
en la cultura del siglo XXI”.

Es miembro del consejo consultivo del centro Cultural Universitario
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Cultura UdeG 
en septiembre
Víctor González

Durante septiembre la Universidad de 
Guadalajara ofrece diversas actividades 
como parte de su programa Cultura 
UdeG, impulsado por la Dirección 
General de Difusión Cultural de esta casa 
de estudios.
 La misma cosa blues band dará un 
concierto para realizar un homenaje 
póstumo a Janis Joplin, leyenda que 
contribuyó a difundir el blues y el rock; 
artista que nunca morirá, pues gracias a 
su vida y entrega desgarradora ganó un 
lugar en la escena musical.
 El concierto será el jueves 2 de 
septiembre, en el teatro Experimental 
de Jalisco. Esta agrupación preparó un 
programa especial con temas como “Ma-
ybe”, “Summertime”, “Mercedes benz” 
y “Little piece of my heart”, con base en 
su estilo propio y en las características 
peculiares de su vocalista, la “Brujita”.
 El mismo día, pero en diferente lugar, 
habrá un recital de piano y canto con una 
combinación de arias de ópera y canción 
de arte de clásico europeo, a cargo del 
barítono Carlos Aguirre, quien viene a 
Guadalajara acompañado por la soprano 
Jennifer Robertson y el pianista Sergio 
Hernández.
 Este evento forma parte del programa 
Música en el paraninfo. Su objetivo consiste 
en acercar al público a la música clásica, 
mediante intérpretes con reconocimiento 
local, nacional e internacional, a precios 
accesibles y en un hermoso recinto con 
excelente acústica: el paraninfo Enrique 
Díaz de León.
 La cantante Lila Downs presentará 
en Guadalajara su producción Una 

sangre/One blood, como parte de una gira 
de promoción por el país y el extranjero. 
Integrado por temas originales en su 
mayoría y otros más de nuestra canción 
popular, el nuevo disco de la cantante 
méxico-norteamericana será presentado 
el viernes 10 de septiembre, a las 21:00 
horas, en la Escuela de Artes Plásticas, 
de la UdeG, ubicada en Belén 120, en el 
centro de la ciudad.
 Lila Downs, hija de una indígena 
mixteca y un estadunidense, ganó el 
Óscar en 2003, con la canción de la 
película Frida, premio que consolidó su 
imagen internacional como exponente y 
conocedora de la cultura mexicana.
 Como parte del ciclo Jazz alternativo 
en Guadalajara, realizado en colaboración 
con el ayuntamiento de Guadalajara, 
organizarán un concierto con el quinteto de 
Francisco Lelo de Larrea, que interpretará 
su propuesta de jazz contemporáneo el 
próximo 30 de septiembre, a las 21:00 
horas, en el Hard rock live, donde 
alternarán con el grupo invitado Lalo 
Galván project.
 El ciclo Jazz alternativo en Guadalajara 
ha tenido éxito con las presentaciones de 
Groove collective, de Nueva York, y 
Los dorados, de México, conciertos que 
tuvieron buena calidad y que contaron 
con una excelente asistencia del público. 
 La presentación de Francisco Lelo de 
Larrea promete cumplir con el objetivo 
de la Dirección General de Difusión 
Cultural: ofrecer jazz contemporáneo con 
los mejores exponentes.
 Mayores informes y venta de boletos 
en el Centro Cultural Casa Vallarta, en 
avenida Vallarta 1668, teléfono 36 15 77 
16.
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La banda de blues La misma cosa hará un homenaje a Janis Joplin
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Héroe, en el Festival 
internacional de cine, 

de Morelia
Vancouver, la siguiente parada

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

A dos años de su realización, el 
cortometraje ı, de Eduardo Cova-
rrubias Díaz, ha dado mucho de 
qué hablar, ya que empezó con el 
pie derecho, pues ganó el primer 
lugar en la categoría de guión para 
cortometraje, en la XVII Muestra 
de cine mexicano en Guadalajara, 
premio que motivó a la Universi-
dad de Guadalajara para invertir 
en la producción de esa obra.
 Esta pieza narra la historia 
de un boxeador aficionado que 
sueña con derrotar al campeón. 
Según Covarrubias, está inspi-
rada en una película de Charles 
Chaplin, quien para ayudar a una 
mujer ciega, sube a un cuadrilá-
tero y pelea contra un pugilista 
grande y fuerte, al que derrota.
 Héroe ha tenido éxito en 
varios eventos fílmicos: en el 
Festival cuadro 2003 obtuvo 
un primer lugar en la categoría 
de ficción, mientras que en la 
XVIII Muestra de cine mexicano 
en Guadalajara recibió una 
mención honorífica.
 En los festivales de Armería, 
España, consiguió el premio a la 
mejor fotografía; en el de Escue-
las internacionales de cine, en 
Argentina, triunfó en las nomi-
naciones a mejor cortometraje, 
fotografía, producción, direc-
ción y guión; en el de Pantalla 
de cristal, en el Distrito Federal, 
también resultó ganador.
 Covarrubias aseguró que aun 

cuando Héroe ha tenido bastante 
éxito, vive sus días finales. “Este 
será el último año que aparezca 
en festivales, porque va a cumplir 
dos desde que fue lanzado”.
 Sus presentaciones en los 
festivales Internacional de 
cine (Morelia) y de Cine latino 
(Vancouver), “serían las últimas, 
a menos que también fuera 
seleccionado para los premios 
Ariel, en diciembre, proyección 
que, en definitiva, marcará su 
retiro”.
 Respecto a su participación 
en el festival de Morelia, que 
tendrá lugar en octubre, indicó 
que está bastante emocionado, 
“ya que el año pasado, por 
cuestiones de presupuesto, no 
pudimos enviarlo”. Héroe fue 
colocado en la categoría de 
cortometrajes de ficción.
 Entre sus planes está comen-
zar un segundo cortometraje 
en diciembre. “Tengo casi listo 
el guión y estoy reuniendo al 
equipo de producción. Espero 
tirarlo en 16 milímetros, con una 
película que gané en el Festival 
de las escuelas internacionales 
de cine, en Argentina”. Otro 
proyecto para 2005 consiste en 
realizar un largometraje.
 En el festival internacional 
de Morelia también participan 
en la categoría de cortometraje 
de ficción, Pata de gallo, de 
Celso García, y Charros, de Jorge 
Rigen, ambas coproducciones 
de Imcine y la Universidad de 
Guadalajara.
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El corto de Eduardo Covarrubias ha tenido éxito en varios festivales

Escena de la obra de teatro Un hombre es un hombre
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Lo mejor en la Muestra 
estatal de teatro

Aimeé Muñiz Machuca

Los hijos de Sánchez
Luego de obtener el título como me-
jor puesta en escena, en la Muestra 
estatal de teatro, Los hijos de Sánchez 
aún tiene camino por andar, pri-
mero con una temporada en el foro 
Ignacio Arreola, de la División de 
Artes y Humanidades, del Centro 
Universitario de Arte, Arquitectu-
ra y Diseño (CUAAD), y luego en 
diversos espacios, como San Luis 
Potosí y el zócalo capitalino.
 Para Javier Serrano, director del 
montaje, así como para los actores, 
este reconocimiento significa crecer 
y tener posibilidades de alcanzar 
otro objetivo: participar en la Mues-
tra nacional y reunir a los estudian-
tes con mayor calidad, para crear 
una agrupación representativa.
 “Estamos cocinando un plan 
para captar a los mejores alumnos 
y egresados. Obtener cinco premios 
en la muestra vino a acelerar nues-
tros procesos y generó bastante 
atención hacia nosotros. Las perso-
nas hablan bien de la carrera y de 
repente todo resulta más fácil”.
 Junto al reconocimiento como 
mejor obra, ganaron en las cate-
gorías de maquillaje y música, 
además de que por tercer año 
consecutivo Serrano obtuvo el 
premio al mejor director, en tanto 

que Gabriel Álvarez, Mely Ortega 
y Elizabeth Solís fueron las revela-
ciones del certamen.
 “Esta generación tiene calidad. 
Los muchachos son buenos actores, 
sin mencionar que la obra quedó 
como anillo al dedo. Cuando Vicen-
te Leñero vio esta pieza, me dijo: 
‘tienes excelentes artistas’. Incluso 
mostró su sorpresa por la sencillez 
con que armamos esta presenta-
ción: absoluta economía en los re-
cursos y un cuarto de vecindad que 
es todos los lugares, característica 
que aportó dinamismo”.
 
Un hombre es un hombre
Otra pieza ganadora en esta mues-
tra de teatro fue Un hombre es un 
hombre, dirigida por Saúl Melén-
dez y actuada por elementos de la 
Compañía de teatro de esta casa 
de estudios, así como por artistas 
invitados, como Sara Isabel Quin-
tero, quien recibió el premio a la 
mejor actriz, con su interpretación 
del personaje de la viuda Begbick.
 La actriz, acreedora del mismo 
reconocimiento en 1999, con Volver 
a pasar por el corazón, dirigida por 
Rafael Garzanitti, dijo: “uno no 
prepara trabajos para participar 
en las muestras, y menos para que 
seas reconocido, sino que forjas un 
personaje para la cosmogonía de 
la realidad, de ese mundo del que 

estás hablando con todos tus com-
pañeros actores. Esa es la enorme 
tarea y lo que deja satisfacciones, 
porque no solo depende de cómo 
hagas tu labor, sino del trabajo en 
equipo”.
 Quintero disfrutó su trabajo 
al lado de Meléndez, pues con él 
aprendió a deshacerse de aquello 
que no sirve para hacer teatro.
 “Para mí fue retador y satis-
factorio, pues el elenco estaba 
compuesto por actores de todas 
las edades y formaciones. Saúl nos 
hizo ver con claridad hacia dónde 
estaba encaminado el proyecto. 
Todos entendimos de inmediato su 
finalidad, así que dejamos de lado 
cualquier conocimiento inservible 
para la propuesta”.
 Mejor coactriz, coactores y esce-
nografía fueron otros premios que 
consiguió Un hombre es un hombre, 
de Bertolt Brecht.
 De acuerdo con Quintero, en 
esta muestra pudieron apreciar 
mejores propuestas. “Eso indica 
que el teatro de Jalisco está en cre-
cimiento”.
 “Suele pasar que por coinci-
dencia, como que todos los direc-
tores manejan estéticas parecidas; 
sin embargo, creo que eso no 
ocurrió en esta ocasión, de mane-
ra que vimos puestas con mucha 
diversidad”.
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Víctima de la semana:

Ignacio Larios
titiritero

Ricardo Ibarra
ria@lapalabra.com

Nacho cucaracho: es director del grupo de 
títeres La cucaracha, fundado en 1994, con el 
apoyo de la Coordinación General de Exten-
sión. Recibirá el próximo 9 de septiembre, por 
parte de la Unión Internacional de la Mario-
neta de Madrid (Unima), España, el premio 
Gorgorito por la promoción, difusión y aporte 
a esta disciplina. Es titiritero desde 1979.
Preservar la nación: en La cucaracha in-
tegramos a gente de la música, la pintura, 
el video y la fotografía. Hasta la fecha nos 
hemos mantenido gracias a los apoyos de 
la Universidad. Nuestro espíritu de trabajo 
está guiado por el rescate y preservación de 
la cultura nacional.
Patrimonio de voces: hemos encontrado 
referencias claras a los trabajos orales, algo 
que sirvió de fundamento a nuestra tesis: 
lenguaje oral igual a cultura infantil. De 
acuerdo con los especialistas, ese tipo de 
cultura surgió de en las pláticas que había 

entre abuelos y nietos antes de ser inventada 
la televisión, hipótesis que sostiene nuestro 
trabajo y que permitió obtener este premio 
internacional.
Sin identidad mexicana: nuestra base de 
trabajo consiste en dar prioridad a la cultura 
que recibirán nuestros niños, pues un proble-
ma de la globalización radica en la falta de 
identidad de los mexicanos. Los resultados 
en estas olimpiadas son un reflejo de esto. 
La autoestima de los deportistas está por 
los suelos, porque carecen de una identidad 
que permita a los nacionales sentir que ga-
naron respeto. Como pueblo conquistado, 
nos obligaron a creer que lo occidental es 
superior, de manera que ante la parafernalia 
de los Juegos olímpicos y con la fuerza de 
occidente proyectada en Grecia, los atletas 
nacionales experimentan inhibición, ya que 
su autoestima no alcanza para defenderse 
en un lugar con su propia legitimidad e 
identidad cultural.
Semillas: la identidad tiene que ser forjada 
en los niños. Deben saber que en su origen Recibirá premio de la Unión Internacional de la Marioneta de Madrid
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existe una vertiente biológica, circunstan-
cia que explica porqué la mayoría somos 
morenos. Sin embargo, hemos recibido un 
constante bombardeo en la televisión y los 
medios sobre el ideal blanco, algo propio de 
occidente. 
Prietitos y güeritos: la cultura nacional está 
encaminada a eso, como podemos ver en las 
escuelas: la reina de la primavera es rubia, 
cuando la mayoría de los niños son morenos.
Justicia: los adultos ya están formados, ¿de 
qué sirve ir con ellos? En cambio, los niños son 
importantes, pues su mundo de significación 
está en plena formación. Cualquier cosa que 
reciban puede ser fundamental para que des-
pués formulen juicios sobre la sociedad. Entre 
los tres y 10 años los niños adquieren todos 
sus valores. Es común que un infante, aún 

si es un ‘caramba’, tienda a apoyar lo justo. 
Nuestro trabajo es una apuesta al futuro, a una 
sociedad mejor. Queremos fomentar valores 
como la democracia, el respeto, la tolerancia, 
pero sobre todo la justicia. Algunas estadís-
ticas revelan que cada 10 minutos muere 
un niño a causa de enfermedades curables, 
derivadas de la desnutrición. De estos, 60 por 
ciento son indígenas, sector que en México ha 
tenido negada la justicia.
El servicio social: invitamos a la población 
a que lleve alimentos no perecederos y ropa 
abrigadora a la Unidad de apoyo a comuni-
dades indígenas (UACI), ubicada en Hidalgo 
919, segundo piso, para que en noviembre, 
cuando desciende la temperatura, sean 
distribuidos entre la población infantil de la 
sierra huichol.

Aimeé Muñiz 

C
onvertir a Guadalajara en la capital cultural de México y 
Latinoamérica, es el objetivo de los proyectos del Centro 
Cultural Universitario (CCU), el museo Guggenheim y el 

JVC, presentados en el Foro de especialidades, organizado por 
la Cámara mexicana de la industria de la construcción, en Expo 
Guadalajara.
 Raúl Padilla López, presidente del Fideicomiso del CCU; 
Aurelio López Rocha y Carlos Álvarez del Castillo, del 
Guggenheim, y Eduardo de Lima, del JVC, dieron a conocer a 
los asistentes las bondades de estos proyectos que contribuirán 
a mejorar aspectos de la ciudad, como la generación de empleos, 
mayor afluencia del turismo a la zona metropolitana de 
Guadalajara.
 Padilla López destacó que, en el caso del CCU, la edificación 
del proyecto está acorde a tendencias asociadas a grandes 
ciudades del mundo, en las que el impulso de actividades 

culturales a través de inmuebles ha devenido en mayor interés 
por parte de los turistas y la economía.
 “Las ciudades con mayor flujo son las que tienen más 
infraestructura cultural y más actividades culturales”, 
expresó.
 Ejemplificó lo anterior con casos como Berlín, ciudad en la 
que se encuentra el Postdammer platz, que agrupa un complejo 
cultural y tecnológico; La Ria en Bilbao, cuyo plan maestro estuvo 
a cargo de César Pelli (comisionado también a ejecutar el plan 
del CCU), donde el centro de atención es precisamente el museo 
Guggeheim, y las Torres Petronas, en Kuala Lumpur.
 Del centro cultural impulsado por la Universidad de 
Guadalajara, explicó que estará situado en un predio de más 
de 174 hectáreas que no solamente será un distrito cultural, 
sino también educativo, pues trasladarán a la zona el Centro 
Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades, junto con 
el de Ciencias Económico Administrativas, que ya se encuentra 
ahí.
 Advirtió que por ahora ya inició la construcción del Auditorio 
metropolitano, diseñado por José de Arimatea Moyao, que será 
el primer edificio del CCU.
 Además del auditorio y la biblioteca, en el siguiente inmueble 
que habite la zona, instalarán un museo, un parque mediático, 

salas de cine, galerías, hotel y viviendas, en tanto que están viendo 
la posibilidad de incluir la zona arqueológica de El Grillo.
 “El proyecto del Centro Cultural Universitario mantiene 
comunicación con los del JVC, de Jorge Vergara, y el museo 
Guggeheim, que se planea edificar en la zona de la barranca de 
Huentitán”.
 López Rocha y Álvarez del Castillo manifestaron su interés 
por establecer el museo Guggenheim en esta ciudad, luego de 
que el proyecto en Brasil fracasara, tras afirmar que en el caso 
de Guadalajara representa una oportunidad para la generación 
de riqueza y es un sitio idóneo para impulsar la cultura.
 “Hacer de Guadalajara capital cultural es tema de todos, y 
el Guggeheim representa una aportación que hacemos nosotros. 
Este proyecto se une a otros esfuerzos. Guadalajara tendrá el 
mejor museo”, comentó López Rocha.
 Por el momento están realizando los estudios de factibilidad, 
que esperan concluir en febrero, para posteriormente dar inicio 
con este proyecto, que estiman representará una importante 
derrama económica para la ciudad.
 Eduardo de Lima se refirió al JVC como un proyecto que 
esperan tener concluido en un plazo de 10 años, aunque el 
empresario Jorge Vergara ha insistido en que al menos el estadio 
lo concluyan en seis.

Guadalajara podría ser capital 
cultural de Latinoamérica 
Dan a conocer las bondades del 

CCU, Guggenheim y JVC.
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Cartelera cultural
a partir del 30 de agosto

ARTES PLÁSTICAS

CINE DANZA

Radio
Red Radio Universidad Guadalajara
Cuadrante 104.3 FM. 
www.radio.udg.mx

Noticiero Contacto universitario
Cuadrante 104.3 FM.
Lunes a viernes, 12 horas.

Red Radio Universidad Puerto Vallarta
http://radio.pv.udg.mx/ 

Red Radio Universidad CUCiénega
Cuadrante 107.9 FM XHUG.
http://cienega.cuci.udg.mx/

Radio Universidad CUSur
Cuadrante 94.3 FM XHUGG.
Programas: El alebrije, lunes a viernes, de 11:00 a 12:00 
horas, y Nutrición al aire, viernes, de 12:00 a 13:00 horas.

Red Radio Universidad Autlán
Cuadrante 102.3 FM XHAUT .
En internet: www.cucsur.udg.mx

Cara a cara
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Jueves, 8:30 horas.

Entrecomillas
Promomedios. Triple A.
Conduce: Mónica Abarca.
Sábados, 11:00 horas.

Derecho a la salud
Cuadrante 1250 AM. Radiorama DK.
Viernes, 17:00 horas.

A ciencia cierta
Cuadrante 1280 AM. Radio Fórmula. 
Sábados, 10:00 horas.

El escaparate
Cuadrante 1190 AM. Televisa Radio.
Sábados, 11:00 horas.

Dimensión cultural
Cuadrante 820 AM, La consentida.
Sábados, 13:00 horas.

Pulso crítico
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Conductor: Lic. Leonardo Schwebel y Lic. Genaro 
Amador.
Colaboración: politólogos investigadores de la UdeG
Lues a viernes, 9:00 horas.

Rap es...
Revista radiofónica de análisis político, de la 
Universidad de Guadalajara, transmitida los lunes, 
miércoles y viernes, de 8:00 a 9:00 horas. Red radio 
Universidad de Guadalajara, 104.3 FM.

Televisión
Esferas
Canal: Estación 4 Televisa /114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia 
Domingo, 21:00 horas. Repetición: Miércoles, 21:00 
horas, canal 21 Televisa.

Facetas
Lunes, miércoles y viernes, 9:00 horas. Estación 4 Televisa.

Mundo caracol
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia.  
Sábados, 11:30 horas. Repetición: domingo, 10:00 
horas, canal 21 Televisa.

La brújula
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia.  
Sábados, 16:00 horas. Repetición: viernes, 21:00 horas, 
canal 21 Televisa.

Más que noticias
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable 
/ Telecable / Telemedia. Sábados, 22:30 horas. 
Repetición: lunes, 20:00 horas, canal 21 Televisa.

Rap TV
Canal: Estación 4 Televisa /114 Sky / Megacable 
/ Telecable / Telemedia. Sábados, 15:30 horas. 
Repetición: viernes, 21:30 horas, canal 21 Televisa.

Programación
universitaria

TEATRO MÚSICA

Lo que escribiré ayer.
Ciclo de lecturas literarias.
Participan Antonio Devadip Pérez y Raúl 
Bañuelos.
Organizan Redes sociales convergencia, 
editorial Humo, centro cultural Casa vieja y 
Mi oficina cantina bar.
1 de septiembre, 20:30 horas. 
Mi oficina cantina bar.

Los cuadernos de la mierda.
Exposición pictórica de Francisco Toledo.
Museo de las Artes.

La muerte de Narciso.
Exposición pictórica de Adrián Aguirre.
Sala Manuel Álvarez Bravo.
Casa Vallarta.

Las pinturas de Keith Keller. 
Salas María Izquierdo y Javier Campos 
Cabello.
Casa Vallarta.

Ángeles.
Exposición pictórica de Elizabeth Mares, 
Ricardo Mendoza y Arturo Unzuela.
Hasta el 31 de agosto.
Avenida Chapultepec 451. 
Informes en los teléfonos 38 27 13 30, 38 27 
13 06.

Machete: del campo a la lucha.
Exposición fotográfica de Aldo R. Ruiz 
Domínguez.
Inauguración el 3 de septiembre, 21:00 
horas.
Galería Chucho Reyes.
Lerdo de Tejada 2172.

Naturaleza y expresión.
Exposición pictórica de Jesús Rogelio Trejo 
Mercado.
Del 26 de agosto al 15 de septiembre.
Casa del arte, Ciudad Guzmán.

Pinacoteca José Atanasio 
Monroy.
Exposición pictórica colectiva.
Obra seleccionada en el quinto Premio de 
pintura “José Atanasio Monroy”.
Del 26 de agosto al 15 de septiembre.
Casa del arte, Ciudad Guzmán.

Farsas anónimas: El estudiante, 
la tentación y el chachero.
Sábados, 20:30 horas, domingos, 18:00. 
Entrada general: 60.00 pesos, estudiantes, 
40.00.
Centro cultural Jaime Torres Bodet.

Los hijos de Sánchez. 
De Vicente Leñero.
Dirección: Javier Serrano.
Grupo de teatro del Departamento de Artes 
Escénicas.
Viernes, 18:00 horas.
Entrada general: 50.00 pesos, estudiantes, 
25.00.
Foro experimental Ignacio Arriola Haro.
Exclaustro Santa María de Gracia.

Hasta que la muerte nos 
vuelva a unir.
Dirección: Francisco Buenrostro.
Grupo Kimera.
Viernes y sábados, 20:30 horas, domingos, 
18:00.
Teatro de la Ciudad.

Impecable y diamantina.
Compañía de Teatro de la UdeG.
Viernes de septiembre, 20:30 horas.
Entrada general: 80.00 pesos, estudiantes 
y maestros con credencial, 40.00.
Teatro Experimental de Jalisco.

Homenaje a Janis Joplin.
La misma cosa blues band e invitados.
2 de septiembre, 20:30 horas.
Entrada general: 80.00 pesos, estudiantes y 
maestros con credencial, 40.00.
Teatro Experimental de Jalisco.

Recital de piano y canto.
Carlos Aguirre (barítono), Sergio Her-
nández (piano), Jennifer Robertson (so-
prano). 
2 de septiembre, 20:30 horas.
Paraninfo Enrique Díaz de León.

Lila Downs.
Presentación del disco One blood.
10 de septiembre, 20:30 horas.
Entrada: 200.00 y 250.00 pesos.
Departamento de Artes Plásticas.
Exclaustro Santa María de Gracia.

Lelo Larrea.
Jazz alternativo Guadalajara.
Organizan la UdeG y el ayuntamiento de 
Guadalajara.
30 de septiembre, 21:00 horas.
Entrada general: 100.00 pesos.
Hard Rock Live. 

Cineforo Universidad de 
Guadalajara.
Cine de culto: viernes, 22:00 horas.
Ciclo Los grandes directores: sábados, 12:00 
horas.
Matinés 100 por ciento clásicos: domingos, 
12:00 horas. 
www.cineforo.udg.mx.
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*1999. La página electrónica de Gaceta Universitaria 
obtuvo certificado de calidad DobleU, sitio líder en 
la búsqueda de información con calidad, en habla 
hispana, para América Latina, dentro de la red mundial 
de internet.

Biblioscopio

PREMIOS *El Colegio de profesionales de la psicología del 
estado de Jalisco, otorga a Gaceta Universitaria el 
reconocimiento “Sigmund Freud” 1999, por impulsar 
la prevención de trastornos psicológicos y la salud 
mental en las personas.Un i v e r s i t a r i a

Gaceta

gaseta fugaz
por Arduro Suaves

gf:
gf:
gf:
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Selección: Filemón Hernández

Atención prenatal en Jalisco
Isabel  de  la  A.  Valadez 
Figueroa
C o l e c c i ó n :  P r o d u c c i ó n 
académica de los 
miembros del SNI
Universidad de Guadalajara.

Este es un trabajo sobre la 
atención prenatal y los factores 
maternos que influyen en la 

demanda de la misma. Da cuenta de las estructuras 
cognoscitivas y emocionales existentes en torno 
al embarazo, busca identificarlas, determinar sus 
asociaciones y posibles interacciones, y la oportunidad 
de la atención médica del embarazo, así como de 
los recursos alternativos de salud utilizados para la 
ocasión.

Conflictos ambientales. La 
internacionalización de la 
defensa de las comunidades 
contra 
instalaciones contaminantes
Basilio Verduzco Chávez
C o l e c c i ó n :  P r o d u c c i ó n 
académica de los
miembros del SNI
Universidad de Guadalajara.

Esta obra analiza las raíces sociopolíticas de este tipo 
de conflictos y pone especial énfasis en las variables del 
contexto internacional que pueden influir en su difusión. 
Para tal propósito estudia en forma detallada la ola de 
conflictos ocurrida en la frontera México-Estados Unidos 
durante el periodo 1989-1994.

Desafíos teórico-metodológicos 
en los estudios
de población en el inicio del 
milenio
Alejandro I. Canales
Susana Lerner Sigal
(coordinadores)
El Colegio de México
S o c i e d a d  M e x i c a n a  d e 
Demografía

Universidad de Guadalajara.

Los textos que forman parte de esta obra colectiva 
responden a reflexiones y debates teóricos y 
metodológicos en torno a la cuestión poblacional, los 
que han representado una preocupación central para 
los investigadores. Los planteamientos son novedosos 
y no exentos de incertidumbre sobre el significado de 
los procesos de cambio social y demográfico en las 
sociedades contemporáneas.

el desarrollo sustentable entró a la economía informal
ANDAS: asociación nacional de actores sociales
“lo que escribiré ayer” ya es una amenaza
¿cuándo el rap-tap?
charlas magistrales de café
el ordenador y sus obedecedores
rico mac cintosh

el gran Netscape
el mundo es Amplio y enREDoso
el loco valdés fue un icono gestual
díscolos formateados
navegadores con bandera de …
proxy net

TRASTOCAR LAS PALABRAS

Desentierro sombras de lo imposible
Fragmentos del amor para medio empezar
y restos de cadáveres exquisitos
In memoriam

SUBASTARÁN

Los enseres trasterrados de Albert Einstein
Los ojos de Nostradamus y los desdenes de Mary Shelley
El mucho sol de piedras de Odisea
La pluma mágica de Antonin Artaud
desgarrando el silencio encarnado
El Diario íntimo de Mozart
Las páginas blandas de Romeo y Julieta
La máscara del antropólogo extraterrestre
brillando en su época de vuelo
El jardín de las sirenas y sus poetas
con el sol
con las alucinaciones y las locuras de los poetas
en busca del equilibrio y los días
El espejismo de nadie
y otro filo de tierra dorada en los recuerdos
La imagen inútil de Elvis Presley
y no una sino muchas
La luz con la que nacimos pintados a contraluz
A destiempo
la tierra ajena o las armas de la lívida imaginación

DATE DE SANTOS

He observado tus movimientos
proclives m a n i l a r g os 
y sabes contrariamente a la luz de todos los oficios
qué es lo que arrumba en su trance
la tortuga silenciada
Tú mismo abrirás siete frutos
con un símbolo afilado
en el interior de una gruta naciente
solo
Acodado hacia un punto fijo
donde mires bien sus frutales gusarapos
como animados pistilos inminentes
y le sacarás al día siete huesos sin reclamo
Huesos que el hambre royó al hombre
en su dementido intestino de vida
Yo los vi y ellos nunca hablaron
aunque ¿me vieron?
Estaban nutriéndose por el enchufe que la tierra
fermenta una vez cada siete años
en un manantial de mansa reflexión indefinida
Termita teologal
o comején de lo que sea
cómo disfrutaría si nos fuésemos
enmascarados
de santos
al río
a oír el canto omiso de las tortugas
que lenta y sigilosamente buscan
la piedra más cercana al sol

Alberto Meillón
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Con 26 años y 15 de practicar taekwondo, el estudiante 
de la licenciatura en cultura física y deportes,  indicó que 
tras los resultados en los juegos celebrados en República 
Dominicana, seguirá adelante y luchará por su objetivo: ser 
uno de los mejores taekwondoistas de México. 
 Para concretar esa meta probará suerte en el Campeonato 
nacional de primera fuerza, convocado por la Federación 
mexicana de taekwondo, evento que tendrá lugar en octubre, 
en San Luis Potosí.

Nelson Soto, 
tercer lugar en 

centroamericanos
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Laura Sepúlveda

L
os resultados obtenidos por la delegación 
mexicana en los Juegos olímpicos de 
Atenas, Grecia, no son más que un reflejo 

de la situación de inestabilidad que vive 
nuestro país, así como del modelo deportivo 
que funciona desde hace 80 años, que ya es 
caduco y obsoleto, afirmó el docente e inves-
tigador del Departamento de Cultura Física, 
del Centro Universitario de Ciencias de la 
Salud (CUCS), Gustavo Nuño Miramontes, 
quien señaló que es necesario crear un nuevo 
esquema deportivo.
 “Los resultados para la gente que está 
en el deporte parecen normales. No es nada 
extraordinario, porque las pocas medallas 
logradas reflejan lo que vivimos en el país: 
la crisis simulada, a pesar de los números 
que da el presidente de la república, y del 
mal proyecto deportivo que tenemos desde 
hace muchos años”.
 El también entrenador de triatlón del 
equipo Trixal explicó que dicho modelo 
debe ser replanteado, además de introducir 
cuestiones democráticas en su estructura. 
Sin embargo, estas medidas solo darían 

resultados deportivos dentro de 10 años o 
más.
 “No hemos sido capaces de descifrar 
la historia en el momento que vivimos. La 
única opción es replantear todo, y no nada 
más decir que es el modelo del cambio y que 
ya entramos a la democracia, porque eso no 
ha llegado a las instancias deportivas. Aún 
existen muchas dependencias sin una distri-
bución equitativa de los recursos. El Estado 
ha secuestrado al deporte”.
 En relación con las medallas obtenidas 
por Ana Gabriela Guevara y Belem Guerrero, 
indicó que son parte del desarrollo que 
ha tenido la mujer en México durante los 
últimos 40 años.
 “La mujer se hace cada vez más profesional 
en el ámbito deportivo y en muchas otras 
disciplinas, como la política. Este fenómeno 
es parte de la dinámica mundial”.
 Las primeras mujeres mexicanas que 
ganaron preseas olímpicas para nuestro país 
fueron Pilar Roldán, en esgrima, y María 
Teresa Ramírez, en natación, prueba de 800 
metros libres, logro conseguido en 1968. Pos-
teriormente, en Sydney 2000, Soraya Jiménez 
obtuvo el oro en halterofilia.

Obsoleto el modelo 
deportivo mexicano

Ana Guevara, ganadora de medalla de plata para México
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Rodolfo Castillo 
rcastillo@redudg.udg.mx

T
ras una decisión que no gustó 
nada a la selección mexicana 
de taekwondo, Nelson Soto 

obtuvo el tercer lugar en el X 
Juegos deportivos universitario 
centroamericano y del Caribe, 
efectuado el 2 de agosto en República 
Dominicana.
 De acuerdo con el estudiante 
de la licenciatura en cultura física y 
deportes, de esta casa de estudios, 
los jueces favorecieron a su contrin-
cante de República Dominicana, con 
quien perdió por marcador de siete 
a cinco.
 “Participamos en dos peleas. La 
primera fue ante un competidor de 
Nicaragua, combate que ganamos 
con cierta facilidad, mientras que 
en la segunda enfrentamos a un 
participante del país sede, quien 
resultó favorecido por los jueces”.
 Soto López está inconforme y 
denota cierta frustración, ya que la 
preparación para esta competencia 
fue buena. “Esperábamos un primer 
lugar, pero como es un deporte de 
apreciación, la valoración de los 
jueces no ayudó”.
 Con 26 años y 15 de practicar 
taekwondo, Nelson ha logrado 
en los últimos dos años un 
campeonato nacional universitario 
que le permitió asistir a estos juegos 
centroamericanos. “Lo alcanzado 
es consecuencia del apoyo de mi 
entrenadora, Aurora Casillas”, 
quien por cierto acudió como 
delegada de nuestro país a dicha 
competencia.
 De acuerdo con Nelson, no 
queda más que seguir adelante 
y luchar por su objetivo: ser uno 
de los mejores taekwondoistas de 
México. Para alcanzar esa meta, 
probará suerte en el Campeonato 
nacional de primera fuerza, 
convocado por la Federación 
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mexicana de taekwondo, evento 
que tendrá lugar en octubre, en San 
Luis Potosí.
 “Voy a representar a Jalisco. 
Espero que con el trabajo realizado 
y con la asesoría de mi entrenadora 
podamos estar entre los primeros 
sitios en la categoría de 68 a 72 
kilogramos”.
 Gracias a sus estudios en la 
carrera de cultura física y deportes 
aprendió, entre otras cuestiones, a 
ser instructor deportivo, de manera 
que ahora enseña taekwondo a un 
grupo de niños, en el club Santa 
Anita.
 “No debo olvidar los libros ni 
abandonar mi meta de concluir una 
licenciatura. Otro de mis objetivos 
consiste en seguir trabajando para 
costear los gastos que genera estar 

Nelson Soto, tercer lugar 
en Centroamericanos

El bicampeón nacional de las 
universiadas nacionales regresó con 
la medalla de bronce, tras asistir a 
los juegos realizados en República 

Dominicana.

Tiene 15 años de practicar taekwondo
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Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

C
omo cada año el Consejo 
Municipal del Deporte 
i n v i t a  a  t o d o s  l o s 

universitarios a participar en 
la tradicional carrera pedestre 
Z a p o p a n - G u a d a l a j a r a ,  a 
efectuarse este jueves 16 de 
septiembre.
 El disparo de salida será 
dado en la Presidencia municipal 
de Zapopan. El recorrido de 
siete kilómetros comenzará 
por  Hidalgo y  cont inuará 
por avenida Laureles, para 
tomar Ávila Camacho, Alcalde 
y terminar en la Presidencia 
municipal de Guadalajara.

 La convocatoria está abierta en 
las ramas varonil y femenil. En la 
primera habrá cuatro categorías: 
libre hasta los 29 años, de 30 a 
39, de 40 a 49, y de 50 años en 
adelante. La rama femenil contará 
con tres categorías: hasta los 29 
años, de 30 a 39, y de 40 años en 
adelante.
 La entrega de números 
tendrá lugar los días 14 y 
15 de septiembre, de 10:00 a 
18:00 horas, en la terraza del 
Consejo Municipal del Deporte 
de Guadalajara. Las primeras 
mil personas que se inscriban 
recibirán una camiseta alusiva al 
evento.
 Habrá  una bolsa  de  35 
mil pesos,  los cuales serán 

repartidos entre los ganadores 
d e  l a  c o m p e t e n c i a .  E n  l a 
clasificación general, varonil 
y  femenil ,  e l  primer lugar 
obtendrá dos mil 800 pesos; el 
segundo sitio, dos mil 200 y el 
tercero en cruzar la meta, mil 
700. El corredor y corredora 
que lleguen en el cuarto lugar 
recibirán mil 300 pesos y el 
quinto, mil 100.
 También otorgarán premios 
por categoría y rama: primer 
lugar se llevará mil 100 pesos y 
trofeo; el segundo, 800 pesos y 
trofeo; el tercero, 500 y trofeo.
 Como estímulo darán una 
medalla de participación a 
los primeros mil inscritos que 
concluyan la prueba.

 Las inscripciones son en las 
oficinas del Consejo Municipal 
del Deporte de Guadalajara, 
ubicado en la calle Nevado 
de Toluca 100 (entre avenida 
Siete colinas y Maestros), de 
10:00 a 18:00 horas. El costo es 
de 50 pesos y la fecha límite el 
miércoles 15 de septiembre, a las 
18:00 horas.
 E s t a  c o m p e t e n c i a 
servirá para que los atletas 
universi tar ios  se  preparen 
rumbo a  su  par t i c ipac ión 
en el Maratón internacional 
Guadalajara, el próximo 24 de 
octubre, con nuevo recorrido, 
ruta más plana y más de un 
millón y medio de pesos en 
premios.

Convocan a carrera pedestre
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NOSOTROS, HUMANOS

Juan Manuel Orbea

1
¿Por qué esa obsesión de algunos seres 
humanos por crear robots? La imaginería 
humana, sea literaria o real, a lo largo de 
la historia ha creado un sinfín de estas 
máquinas humanoides. Los supervivien-
tes replicantes de Blade runner, la rebelde 
Hal-2000 de Odisea 2001, el tonto robot 
con sentido del humor de Perdidos en 
el espacio, el robótico niño que se siente 
amenazado por un próximo niño real en 
Inteligencia artificial, los asesinos ciberné-
ticos de Terminator y hasta los ridículos 
sirvientes de El dormilón, en la que Woody 
Allen se hace pasar por uno de estos y 
se coloca el pasón de su vida en el ritual 
de esa droga futurista llamada oboe, son 
tan solo algunos de los ejemplos que ha 
gestado el interminable universo de la 
ficción. Pero ¿cuál es el objetivo de crear 
estas máquinas? ¿Hacernos la vida más 
fácil? ¿Ayudarnos a realizar tareas muy 
complicadas de manera sencilla? ¿O será 
que siempre le hemos tenido, aun más que 
miedo, envidia a Dios y por eso deseamos 
crear una máquina perfecta que supla 
todo lo que el ser humano es y nunca 
será? Habrán otros motivos, supongo, 
pero lo más complicado de este rollo es 
que a la hora de hacer un robot hay algo 
que se antoja difícil, si no imposible de 
lograr: que estas figuras humanamente 
simuladas, más allá de pensar, puedan 
sentir y soñar como hacemos todos los 
humanos. He aquí el meollo de I, robot 
(Yo, robot, EU, 2004), cinta que de manera 
extraña, además de presentarnos unos 
efectos especiales que asombran a todos, y 
que incluso asombrarían a los robots NS-5 
que co-protagonizan este filme, contiene 
una buena historia sostenida por un guión 
–hollywoodense, sí– que se preocupa por 
el contexto de lo que se ve y por los con-
flictos de los personajes, y más aún, en los 
conflictos de ese robot que se hace llamar 
Soony. Un robot único. Un robot que se ha 
salido del carril 100 por ciento obedecedor 
de las órdenes humanas, pero que a la vez 
comprende lo que nosotros experimenta-
mos, tanto a nivel sentimental como es-
piritual. Por supuesto, a Will Smith, en la 
piel del detective que desconfía de todos 
esos robots que tienen seducidos al resto 
de los de su especie, no le parece nadita 

gracioso. Porque él sabe que una cosa es un 
robot y otra muy distinta un humano, por 
más que el día de la revolución cibernética, 
con o sin razonamiento incuestionable por la 
computadora madre (o hija de su ya saben 
qué madre), se convierta en un all you need 
is love entre humanos y robots.

2
Si me baso en lo que le dijo un chavo a otro, 
y que oí por azar luego de que terminó la 
función, pues en sus palabras diría que “está 
más o menos, digo, bien, pero no como para 
volver a verla”. Así que ya saben. Sin embar-
go, a mí me pareció una muy buena película 
dentro del género. Porque Yo, robot tiene lo 
que pocas películas de su tipo: excelentes 
efectos especiales que no están por encima 
de una muy buena historia. Contiene una 
llamativa tensión “imánica”, lo cual impide 
que a lo largo de los 24 cuadros por segundo 
decaiga el interés, lo que hace que la mirada 
vea todo cuanto pasa como si miráramos, 
no sé, algo que te hipnotiza, visual y tex-
tualmente. Basada en los cuentos clásicos 
de Isaac Asimov y realizada por el maestro 
Alex Proyas (El cuervo y Dark city), quien sin 
duda le imprime su particular estilo oscuro e 
irónico, esta película puede gustar o no, pero 
de que asombra en muchos sentidos, no me 
cabe duda. Y sorprende, repito, sorprende 
porque además del sobresaliente trabajo 
creativo de los efectos superespeciales, tie-
ne una línea dramática que aborda temas 
filosóficos, sicológicos y existenciales que 
inevitablemente, sobre todo al espectador 
que gusta de ir al cine para buscar más que 
mero entretenimiento, nos hará vernos en 
el espejo. Qué decir de la actuación de Will 
Smith: es él como casi siempre (salvo cuando 

hizo Alí), pero con una dosis “personajera” 
que recuerda al cine noir de ciencia ficción 
bastante bien logrado. La chica protagónica, 
interpretada por una guapa y sorpresiva 
Bridget Moynahan, está a la altura. Esto 
provoca que la historia, que gira entre esos 
dos personajes principalmente, se mantenga 
de principio a fin. Por cierto: que el filme 
tenga un final abierto o desenlace que cada 
quien puede interpretar a su libre albedrío, 
eso que en los robots del futuro veremos si 
se los programan o surge naturalmente, cual 
fantasma de la creación que sustenta el mito 
de Frankenstein, es un acierto. Solo un pero 
en relación con el chico y la chica, quienes 
a pesar de ser de razas distintas, como que 
la química que hay entre los dos no es co-
ronada con una morbosidad a la altura de 
las circunstancias. Sin embargo, y he aquí lo 
más sorprendente, la mejor actuación no la 
realiza un personaje de tripas y calcio, sino 
un robot. Ese Soony tiene algo, un no sé qué 
y un tan cómo, que al menos a mí me puso a 
pensar si en realidad es posible perfeccionar 
a la especie humana. No sé, pero del villano 
en potencia al héroe cibernético hay un chip, 
y sobre todo un sueño, de distancia. Nunca 
imaginé que una criatura virtual provocaría 
que uno no deseara que le hagan lo que 
quieren hacer.

3
En serio, que no se piense por lo que he 
dicho que le tengo aberración a los robots, o 
“pior” aún, que se me considere de manera 
injusta un “robotfóbico”. Finalmente ellos, 
robots literales o metafóricos, son víctimas 
de nuestros absurdos delirios de grandeza. 
Y punto. Digo, si llego a pensar que los 
humanos nos hemos convertido un poco 

bastante en robots borregueros, es justo 
que por las bestias “ciberhumanoides” 
tenga nobles sentimientos, casi tanto 
como los que siento por nosotros, huma-
nos, embarcados en un viaje ciego de ego 
y estupidez que me preocupa mucho más 
que el que mañana cada familia tenga un 
NS-5 en su casa, como si fuera uno más 
de la family, con o sin necesidad de que 
estén sujetos a las tres leyes (que como 
las leyes a las que estamos sujetos los 
humanos, también están para romperse) 
que su creador les ha endilgado para que 
nos suceda lo que está, por ejemplo, detrás 
de Matrix, y que, casi al igual que en esta 
cinta perfectamente dirigida por Proyas, 
podemos conocer mediante las historias 
animadas a priori de la versión fílmica 
que pueden conocerse en los Animatrix 
de internet. En todo caso, el asunto de 
los robots rebeldes –a menos que sea un 
secreto de estado– aún es exclusivo de la 
ciencia ficción. Lo cual no significa que la 
ficción sea una ciencia, ¿o sí? Pues si echa-
mos un vistazo a todo lo que hay detrás de 
las imágenes de Yo, robot, indudablemente 
que hay mucho de ciencia dentro de las 
ficciones, por lo menos dentro del mágico 
mundo cinematográfico del siglo XXI. Y 
no está mal, siempre y cuando la ciencia 
no esté por encima de lo más simple y más 
importante: la historia. Sea como sea, o no, 
este filme cumple en dos sentidos: entrete-
ner y provocar cierta reflexión existencial 
sobre lo que somos y a dónde queremos ir o 
irremediablemente nos dirigimos. Acción, 
fantasía, drama, comedia y algo más nos 
depara esta cinta que, aunque repite ciertos 
clichés del género, ofrece cosas nuevas, 
interesantes y harto robóticas.
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OFRECE DESCUENTO 
PARA ESTUDIANTES, 

TRABAJADORES ACADÉMICOS Y 
ADMINISTRATIVOS DE LA UDEG

De lunes a jueves paga precio 
de miércoles presentando en 

taquillas este cupón y una 
identificación vigente de la 

Universidad.

Cartelera vigente del 30 de agosto al 2 de septiembre de 2004
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Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos
¡No estás solo!

Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.
Encino 1511 (teléfono 38 11 08 85); República 447 (teléfono 

38 27 25 99)

Servicios gratuitos
Permiso 08S34Q (prensa)

Unidad y desarrollo

HERMANOS CON HEMOFILIA

Teléfono 36 13 57 95

hermanosconhemofilia@hotmail.com

Apoyo y vida
Un refugio para mujeres embarazadas 
desprotegidas, teléfonos 31 26 66 86, 

(044333) 97 09 572.

Busco baterista y vocalista para formar grupo con material 
original, que toque todos los géneros, con instrumento 
propio. Para audiciones llamar a los teléfonos 36 08 56 35, 
(044 333) 449 73 85.

Rento casa bonita, en Loma chica oriente 272, colonia 
Lomas de san Agustín. Informes a los teléfonos 36 50 24 
18, (044 333) 170 27 25 y (044 333) 106 84 92.

Rento casa en Lomas de Zapopan (cerca del CUCEA). 
Semiamueblada, dos recámaras, sala comedor, cocina 
integral, cajón de estacionamiento. Informes al 36 39 06 80.

Vendo casa en fraccionamiento Colón. Excelente 
ubicación, planta baja, todos los servicios. Trato directo. 
Informes al 38 11 00 55.

Vendo Shadow modelo 92. Automático, aire acondicionado 
y en buenas condiciones. 30 mil pesos. Segunda dueña. 
Informes al teléfono (044 333) 451 19 62.

Rento recámara cerca del centro, amueblada, para 
jóvenes que estudien o trabajen. 845 pesos. Informes 
al 38 27 59 42.

Rento habitaciones individuales e independientes, con 
baño completo, fregador, en casa familiar, para persona 
honorable. Informes al (044 331) 144 79 00.

Casa familiar renta habitación para caballero. Magnífica 
ubicación, cerca avenida López Mateos, entre avenida 
México y Reforma. Informes al 36 15 47 74.

Rento departamento amueblado, dos habitaciones, 
sala comedor, por Gigante Tránsito. 3,300 pesos, fiador. 
Informes al 36 74 85 99.

Vendo enciclopedia para niños. El mundo del inglés, de 
Disney. Informes al 36 19 74 91, con Lulú.

Vendo Cougar modelo 85. Motor recién reparado, 
automático, eléctrico y en buen estado. Urge. 22 mil pesos, 
a tratar. Informes al 36 19 74 91.

Vendo casa con dos plantas, tres recámaras, uno y 
medio baños, cocina integral, cerca de la Univa, en 
fraccionamiento Mirador del sol. 880 mil pesos. Acepto 
cualquier tipo de crédito. Informes en los teléfonos 38 23 
99 52, (044 333) 184 57 61.

PELOTAS EN JUEGO AUT10586

HOMBRE EN LLAMAS AUT10597

YU-GI-OH AUT10611

COLATERAL AUT10598

ANACONDA 2 AUT

LA TURBULENCIA DE LOS SENTIDOS AUT10546

MATANDO CABOS AUT10561

LA SEPTIMA VICTIMA AUT

UN DIA SIN MEXICANOS AUT10565

GATUBELA  AUT10591

YO ROBOT AUT10581

EL REY ARTURO  AUT10590

DIARIO DE UNA PASION AUT10578

PELOTAS EN JUEGO   B

1:00  3:10  5:20  7:30  9:40 

HOMBRE EN LLAMAS   B15

1:15  4:15  7:10  10:10

YU-GI-OH    A

1:40  3:40

COLATERAL   B15

5:50  8:30  

ANACONDA 2

1:10  3:20  5:40  8:00  10:20

LA TURBULENCIA DE LOS SENTIDOS B15

1:55  4:25

MATANDO CABOS   B15

7:00  9:10 

LA SEPTIMA VICTIMA

1:20  3:30  5:45  8:10  10:30

UN DIA SIN MEXICANOS   B15

2:20  4:30  6:40  8:50  

COLATERAL   B15

2:00  4:40  7:20  10:00

GATUBELA     B

2:50  5:10  7:35  9:50 

YO ROBOT    B

1:50  4:20  6:45  9:20 

EL REY ARTURO   B

1:35  4:25  7:15  10:05

DIARIO DE UNA PASION   B

1:30  4:10  6:50  9:30 
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Francisco Antonio Gama Tejeda
Alumno del décimo semestre de la licenciatura en recursos humanos, del CUCEA, ha 

destacado por sus ideas encaminadas al impulso de la investigación científica.

Ricardo Ibarra
ria@lapalabra.com

L 
a semana pasada, Francisco Antonio 
Gama Tejeda, junto con otros estu-
diantes llevó al Senado de la república 

diversas propuestas para promover el desa-
rrollo del país. Fungió como responsable de 
aquellas encaminadas a impulsar la investi-
gación científica.
 Las propuestas surgieron de lo que la 
empresa Televisa llamó Espacio vanguardia, 
evento celebrado en Monterrey durante  mayo 
de este año. En él participaron 250 jóvenes 
sobresalientes, originarios de diversas insti-
tuciones educativas de México.
 Alumno del décimo semestre de la licen-
ciatura en recursos humanos, del CUCEA, 
su destacada participación escolar llamó la 
atención de la secretaría técnica de su escue-
la, la cual lo invitó a participar en la jornada 
estudiantil de Espacio vanguardia. Ahí lo 
nombraron responsable del área destinada a 
buscar soluciones en torno a la escasa inves-
tigación científica.
 Destacaron sus ideas en Monterrey, las 
cuales fueron incluidas en las propuestas que 

llevó al Senado junto con tres compañeros de 
Espacio vanguardia.
 El proyecto que entregó presentaba un 
programa complementario para las escuelas 
de educación superior a fin de fortalecer la 
investigación hecha por estudiantes. El pro-
grama incluiría talleres, cursos y actividades 
de laboratorio, en forma tal que el alumno 
de cualquier carrera tenga tres opciones de 
especialización: investigación científica, em-
presarial o social. 
 “Hay muchos estudiantes que quieren 
hacer algo por su país, pero a veces las univer-
sidades no los canalizan para que amplíen sus 
posibilidades más allá de las tareas escolares. 
Esta propuesta busca formar líderes en esas 
áreas de especialización, con el apoyo de 
docentes capacitados y actualizados”.
 Otra de las propuestas es implementar 
una red física y virtual que vincule en cada 
estado de la república a las instituciones de 
educación superior con el aparato producti-
vo. De esta manera los estudiantes podrían 
realizar prácticas profesionales en su área de 
conocimiento y tendrían la oportunidad de 
conquistar algún empleo, según su desem-
peño.

 Dichas prácticas solo las podrían efectuar 
una vez que los jóvenes hayan acreditado el 50 
por ciento de la licenciatura. Esto beneficiaría 
a empresas y estudiantes, pues las primeras 
conseguirían buenos profesionales y los se-
gundos recibirían capacitación y trabajo.
 Antonio Gama busca titularse este semes-
tre en la modalidad de excelencia académica. 
Hasta ahora lleva un promedio de 98, sin 
ningún extraordinario.
 Desde hace casi tres años es beneficiario 
del programa de estímulos a estudiantes 
sobresalientes, de la Universidad de Guada-
lajara, en la categoría de impulso a la investi-
gación.
 Colabora en el proyecto de investigación 
“Poder, gobernabilidad y cambio institucio-
nal en las universidades públicas en México, 
1990-2000”, a cargo del doctor Adrián Acosta 
Silva.
 El jueves pasado se entrevistó con el 
senador Enrique Jackson a fin de abordar las 
propuestas juveniles. Entre ellas, la inversión 
para generar energía eléctrica, acreditar el 
voto de los mexicanos en el extranjero y res-
petar los usos y costumbres de los pueblos 
indígenas de México.
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Ampliar los foros de discusión en torno 
a la reforma curricular en la educación 
secundaria, con la participación de expertos 
y de los actores educativos, puede no solo 
retroalimentar el debate, sino sensibilizar a 
estos últimos y prepararlos para construir 
e instrumentar una reforma con mayores 
probabilidades de éxito, señaló la especialista 
universitaria María Guadalupe García 
Alcaraz. 

De seguir las tendencias a la alza en los 
precios del petróleo, el costo de la gasolina 
en México podría aumentar, afirmó el 
investigador Jorge Barba, quien explicó 
que al encarecerse la materia prima, sube 
el costo de las gasolinas que es necesario 
importar. 
 El 25 por ciento de la gasolina que 
consumimos  en el país es importada de EU 
y el 50 por ciento de los petroquímicos que 
utiliza la industria también son comprados 
en el vecino país del norte.

 

El Centro Universitario de Ciencias Econó-
mico Administrativas (CUCEA), en conjunto 
con la Universidad Abierta de Cataluña 
(UOC, por sus siglas en catalán), ofrece las 
licenciaturas en multimedia y ciencias com-
putacionales, en la modalidad a distancia, así 
como algunas opciones de titulación.
 Ambas carreras son estudiadas de 
manera virtual en la UOC, mediante el 
CUCEA, instancia que facilita recursos in-
formáticos e infraestructura para esa tarea.

Con el tratado de libre comercio México-Ja-
pón, que entrará en vigor en enero de 2005, el 
aprendizaje del japonés resultará básico para 
fortalecer la relación entre ambas naciones, 
afirmó investigador del Departamento de 
Estudios del Pacífico, de la UdeG, quien 
informó que continuarán ofreciendo el curso 
de japonés que inició el año pasado, el cual 
ahora será de tiempo completo.

Tras una decisión que no gustó nada a la 
selección mexicana de taekwondo, Nelson 
Soto obtuvo el tercer lugar en los X Juegos 
deportivos universitarios centroamericanos 
y del Caribe, efectuados el 2 de agosto en 
República Dominicana. El estudiante de 
la UdeG está inconforme y denota cierta 
frustración, ya que la preparación para esta 
competencia fue buena.

cultura


